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З А В Т Р А - В Ы Б О Р Ы

В НАРОДНЫЕ СУДЫ. 

В С Е - Н А  ВЫ БО РЫ !

НАС К КОММУНИЗМУ ПАРТИЯ ВЕДЕТ!
В Т О Р А Я  С Е С С И Я  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  С С С Р  В О С Ь М О Г О  С О З Ы В А

Третий день в столице 
нашей Родины заседает 
Верховный Совет СССР 
восьмого созыва. К работе 
сессии приковано внимание 
всех советских людей.

Глубоко и всесторонне 
обсуждают избранники на
рода представленные на их 
утверждение важнейшие 
документы. Подводя итоги 
пройденного пути, намечая 
планы на будущее, депута
ты с особой теплотой гово
рят о выдающейся роли 
Коммунистической партии, 
мудрая политика которой 
обеспечивает неуклонное 
движение нашей страны 
вперед, по пути к комму
низму. Огромный авторитет 
партии, ее ленинского Цен
трального Комитета вдох
новляет советских людей на 
великие свершения, являет
ся гарантией наших гряду
щих побед.

Во второй половине дня 
9 декабря в зале заседаний 
палат Верховного Совета 
СССР собрался Совет На
циональностей.

Заседание открыла заме
ститель председателя Сове
та Национальностей депу
тат У. К. Рысмамбеіова.

Депутаты продолжали об
суждение Государственного 
плана развития народного 
хозяйства и Государствен- ' 
ного бюджета СССР на 
1971 год и отчета об ис
полнении Государственного 
бюджета СССР за 1969 год.

Выступивший первым 
Председатель Совета Мини
стров Молдавской ССР де
путат П. А. Паскарь отме
тил, что для республики 
текущее пятилетие было 
периодом напряженного 
труда по претворению в 
жизнь задач, поставленных 
ХХПІ съездом КПСС, Пле
нумами ЦК КПСС. За пяти
летку среднегодовой темп 
прироста промышленной 
продукции в Молдавии со
ставил около 10 процен
тов. Осуществляется широ
кая строительная програм
ма. Только в 1970 году ос
новные фонды промышлен
ности возрастут на 63 мил
лиона рублей. Определен
ные успехи достигнуты в 
развитии сельского хозяй
ства. Депутат сообщил, что 
в текущем году республика 
даст около 40 процентов 
общесоюзного производства 
табачного сырья. Намечена 
программа усиления мате
риально-технической базы 
этой отрасли в колхозах, 
совхозах, на перерабатыва
ющих предприятиях.

Далее депутат подробно 
говорил о развитии тран
спорта. Надо позаботиться

о том, чтобы обеспечить 
республику вагонами с ис
кусственным охлаждением 
для перевозки в крупные 
города и промышленные 
центры страны винограда, 
фруктов, овощей и других 
продуктов. Он отметил, что 
Министерство путей сооб
щения медленно выполняет 
ранее намеченную програм
му развития и совершенст
вования железнодорожных 
предприятий и путевого хо
зяйства на территории рес
публики.

В заключение П. А. Пас
карь заявил, что план и 
бюджет на 1971 год, не
сомненно, найдут всенарод
ное одобрение, их осуще
ствление позволит стране 
сделать еще один крупный 
шаг по пути создания мате
риально-технической базы 
коммунизма.

Трудящиеся Советской 
Татарин, как и всей нашей 
страны, повседневно ощу
щают заботу партии о раз
витии экономики и культу
ры, сказал председатель 
колхоза «Путь Ильича» Те- 
тюшского района Татар
ской АССР депутат И. В, 
Садыков. Успешно разви
вается и сельскохозяйствен
ное производство автоном
ной республики. За годы 
пятилетки значительно по
высилась урожайность зер
новых и других культур, 
увеличились производство 
и продажа государству про
дукции животноводства. 
Значительно укрепилась 
экономика колхозов и сов
хозов, выросли материаль
ное благосостояние и куль
турный уровень тружени
ков села.

На примере колхоза 
«Путь Ильича» — типич
ного для Татарии, хозяйст
ва — оратор показал эко
номический эффект вводи- 
■мой специализации, пере
вода животноводства на 
промышленную основу. Ес
ли до этого, в 1966 году, 
хозяйство продало государ
ству около тысячи центне* 
ров мяса, то нынче его бу
дет реализовано более 10 
тысяч центнеров. Причем 
88 процентов животных 
продается теперь высшей 
упитанности. Показательно 
также, что расход кормов 
на центнер мяса после вве
дения специализации сни
зился в колхозе наполови
ну, а затраты труда —, бо
лее чем в два раза.

Депутат сообщил, что 
колхозы и совхозы Татарии 
ставят перед собой задачу 
к концу 1972 года завер
шить механизацию основ

ных производственных про
цессов в животноводстве. 
Только в колхозах предсто
ит выполнить объем работ 
на 736 миллионов рублей.

Депутат выразил уверен
ность, что трудящиеся Та
тарской АССР, включив
шись в соревнование за до
стойную встречу XXIV 
съезда КПСС, добьются но
вых успехов и внесут до
стойный вклад в дальней
шее развитие экономики 
страны.

Проекты народнохозяй
ственного плана и Государ
ственного бюджета страны 
на 1971 год. заявил второй 
секретарь Башкирского об
кома КПСС депутат С. М. 
Веселов, успешное завер
шение заданий 1970 года и 
текущей пятилетки ярко 
свидетельствуют о том, что 
ЦК КПСС и Советское пра
вительство последовательно 
проводят в жизнь решения 
XXIII съезда партии по 
дальнейшему укреплению 
экономического могущества 
нашего государства, . росту 
благосостояния народа.

Значительный вклад в 
выполнение государствен
ных планов вносят трудя
щиеся Башкирии. Хорошо 
справились с годовыми за
даниями труженики сель
ского хозяйства. За пять 
лет в республике построено 
и введено в действие много 
новых предприятий, цехов 
и производств. В больших 
объемах ведется строитель
ство жилья, школ, лечеб
ных учреждений, магази
нов и столовых.

Всв; что достигнуто Баш
кирией за годы пятилетки, 
— это пло;( самоотвержен
ного труда рабочих, колхоз
ников и интеллигенции, ре
зультат огромной помощи 
республике со стороны ЦК 
КПСС и правительства.

За это трудящиеся Баш
кирии выражают сердечную 
благодарность ленинскому 
Центральному Комитету 
партии и Советскому пра
вительству.

Оратор остановился на 
некоторых вопросах, поло
жительное решение кото
рых позволит успешнее ре
шать задачи дальнейшего 
развития народного хозяй
ства республики. В связи с 
высокими темпами добычи 
нефти в стране и возраста
ющим поступлением ее из 
Западной Сибири на пере
рабатывающие заводы Баш
кирии возникает необходи-, 
мость быстрого наращива
ния мощностей по перера
ботке жидкого топлива. 
Поэтому следует ускорить

начало строительства новых 
установок ■ и реконструк
цию нефтеперерабатываю
щих предприятий респуб
лики .

С. М. Веселов обратил 
внимание Госплана СССР и 
Министерства энергетики и 
электрификации СССР на 
необходимость строитель
ства и расширения сущест
вующих электростанций с 
тем, чтобы полностью обес
печить потребности пред
приятий Уфы, Стерлита.ма- 
ка и Салавата. :

Председатель Совета Ми
нистров Туркменской ССР 
депутат О. Н. Оразм}хаме- 
дов рассказал об успехах 
трудящихся республики. 
Особо он отметил достиже
ния хлопкоробов, собрав
ших в нынешнем году не
бывалый за всю историю 
республики урожай. Эта 
победа — итог самоотвер
женного труда колхозников 
и рабочих совхозов. Ре
зультат повседневной забо
ты ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР о созда
нии материально-техниче
ской базы сельского хозяй
ства.

Туркмения, сказал ора
тор, располагает значитель
ными природными богатст
вами и ресурсами. Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС Л. И. Брежнев, бу
дучи в республике, поста
вил перед, нами большие 
задачи по дальнейшему ис
пользованию этих , ресур
сов, повышению эффектив
ности общественного произ
водства. На решение по
ставленных задач направле
ны усилия партийных, со- 
BetcKHx и хозяйственных 
организаций,

О. Н. Оразмухамедбв ос
тановился на перспективах 
развития народного хозяй
ства республики. Он отме
тил, что необходимо наря
ду с добычей нефти и газа 
более энергично развивать 
энергетику, строительную' 
индустрию, промышлен
ность стройматериалов.

Продолжение строитель
ства Каракумского канала 
позволит значительно уве
личить производство хлоп
ка и других культур. Од
нако дальнейшее увеличе
ние производства хлопка, 
особенно тонковолокнисто
го, невозможно без ком-, 
плексной механизации его 
возделывания. Следует, 
сказал депутат, обязать со
ответствующие организации 
ускорить создание и серий
ный выпуск комбайнов для 
сбора тонковолокнистого 
хлопка.

С О О Б Щ Е Н И Е  ТА С С

ВЫПОЛНЕНИЕ«ЛУНОХОД-Ь НАЧАЛ 
ПРОГРАММЫ ВТОРОГО ЛУННОГО ДНЯ

8 декабря 1970 года на Луне в районе моря Дождей 
наступил лунный день, и автоматический аппарат «Луно
ход-1» начал новый этап активной работы.

До этого во время лунной ночи, продолжавшейся с 24 
ноября по 8 декабря, самоходный аппарат «Луноход-1» 
находился в неподвижном положении, но приборы и си
стемы, расположенные в его приборном отсеке, продол
жали функционировать. За этот периодф автоматическим 
аппаратом было проведено два сеанса радиосвязи, в ходе 
которых была получена телеметрическая информация, 
свидетельствующая о нормальных режимах, состоянии 
и функционировании всех его систем.

При температуре на поверхности Луны ниже минус 
130 градусов по Цельсию в приборном отсеке лунохода 
с незначительными колебаниями сохранялась темпе
ратура около плюс 15 градусов по Цельсию. Поддержа
ние заданного температурного режима обеспечивалось 
специальным изотопным источником тепла, нагревающим 
газ, который циркулирует в корпусе лунохода.

Таким образом советский автоматический аппарат ус
пешно выполнил программу лунной ночи в условиях кос
мического вакуума и низких температур.

5 и 6 декабря в Крымской астрофизической обсервато
рии Академии наук СССР, были проведены эксперименты 
по лазерной локации лунной поверхности в районе стоян
ки лунохода. Наземной аппаратурой были посланы в сто
рону Луны и зарегистрированы четкие отраженные сигна
лы от установленного на луноходе лазерного отражателя, 
изготовленного французскими специалистами.

9 декабря 1970 года с автоматическим аппаратом «Лу- 
ноход-1» был проведен сеанс радиосвязи длительностью 
около одного часа, во время которого выполнялись опера
ции по подготовке к новому этапу работы. Солнечная ба
тарея была открыта и установлена относительно Солнца 
в положение, обеспечивающее получение максимального 
зарядного тока для восполнения запаса электроэнергии в 
аккумуляторной батарее.

С помощью телефотометров были переданы на Землю 
панорамы лунной поверхности в месте стоянки самоход
ного аппарата, а также изображение Солнца, восходяще
го над горизонтом Луны.

Во время очередного сеанса 10 декабря 1970 года по 
команде из центра дальней космической связи было нача
то движение лунохода. В ходе перемещения по лунной 
поверхности аппарат совершил также несколько поворо
тов. Телевизионные системы передали на Землю четкие 
изображения лунного ландшафта.

В программу исследований входила и оценка механи
ческих свойств лунного грунта.

В ходе сеанса были получены необходимые телеметри
ческие данные, свидетельствующие о нормальной работе 
бортовых систем лунохода.

Управление луноходом продолжается центром дальней 
космической связи. Намеченная программа научных ис
следований и экспериментов успешно выполняется.

Депутат остановился да
лее на проблемах освоения 
пустынных пастбищ и раз
вития животноводства.

В заключение О. Н. 
Оразмухамедов предложил 
одобрить внесенные на рас
смотрение сессии проекты 
Государственного плана и 
бюджета страны на 1971 
год.

Затем слово было предо
ставлено министру сель
ского хозяйства СССР де
путату В. В. Мацкевичу. 
Вопросы развития сельско
го хозяйства, сказал он, яв
ляются предметом постоян
ного внимания партии и 
правительства. Итоги пяти
летки показывают, что по
сле мартовского (1965 г.) 
Пленума ЦК КПСС и XXIII 
съезда партии в развитии 
сельского хозяйства произо
шли глубокие изменения. 
Оно прочно стало на путь 
интенсификации.

Свыше 20 центнеров зер
на с гектара собирают кол
хозы и совхозы Украины, 
Молдавии, Литвы, Латвии, 
Эстонии, более десяти об
ластей. краев и явтонолгных 
республик РСФСР.

Замечательных успехов 
добились нынче хлопкоро
бы страны, больше, чем. в 
прошлом голу, произведено 
и закуплено картофеля, 
овощей, плодов, ягод, чай
ного листа н других про
дуктов земледелия. Увели
чилось также производство 
продуктов животноводства. 
Но интересы народнбго хо
зяйства требуют, чтобы про
изводство и закупки продук
тов животноводства в стране 
росли более высокими тем- 
пам.и.

Состоявшийся в июле 
нынешнего года Пленум ЦК 
КПСС разработал програм
му дальнейшего развития 
сельского хозяйства, наме
тил значительное увеличе
ние производства и закупок 
сельскохозяйственных про
дуктов и прежде всего тех, 
на которые особенно высок 
спрос населения.

За годы пятилетки, ска
зал далее оратор, во мно
гих районах страны были 
созданы крупные }кив6тно- 
Бодческие комплексы. Раз
работана обширная про
грамма строительства по
добных комплексов, на пред
стоящую пятилетку. Одна
ко и в предстоящем пятиле
тии большая часть живот
новодческой, а также Другой 
сельскохозяйственной про
дукции будет создаваться 
еще в основной массе кол
хозов и совхозов.

Проект плана и Государ
ственный бюджет СССР на 
1971 год, сказал в заклю
чение В. В. Мацкевич, обес
печивает дальнейшие, еще 
более высокие темпы раз
вития экономики. нашей 
страны. Оратор поддержал 
предложения Депутатов об 
утверждении Государствен
ного ■ плана и бюдзкета 
СССР на 1971 год.

— Всего несколько дней 
назад Советская Ар.мения 
отмечала свое славное 
50-летие, — сказал пер
вый секретарь Кировакан- 
ского горкома партии депу
тат С. X. Оганян. — Уча
стие в юбилейных 'торжест
вах: Генерального секретаря 
ЦК КПСС товарища Л. И. 
Брежнева, а также руково
дителей компартий и пра
вительств братских союз
ных республик превратило 
праздник армянского наро
да в праздник дружбы, всех 
народов нашего великого 
социалистического государ
ства.

Высокая оценка, данная 
Центральным Комитетом 
Коммунистической партии 
Советского Союза и Прези
диумом Верховного Совета 
СССР, — награждение рес
публики орденом Октябрь
ской Революции — обязы
вает трудящихся Армении 
работать еще неустаннее, до
биваться новых успехов в 
деле коммунистического 
строительства.

Юбилей армянского на
рода, сказал депутат, сов
пал с годом, когда все' про
грессивное человечество 
отметило 100-летие со дня. 
рождения Владимира Иль
ича Ленина. С именем Ле
нина связано национальное 
возрождение армянского

народа. Грандиозные успе
хи, которыми сегодня за
конно гордятся трудящиеся 
Армении, произошли благо
даря мудрой ленинской на
циональной политике Ком
мунистической партии Со
ветского Союза. Ныне Ар
мения — республика с 
развитой социалистической 
промышленностью, круи- 

, ным механизированным 
сельским хозяйство.м, вы
сокой культурой и пере
довой наукой. В 184 раза 
увеличилось здесь за годы 
Советской власти промыш
ленное производство.

С. X. Оганян подчеркнул, 
что представленные на рас
смотрение сессии Государ
ственный план развития 
народного хозяйства и бюд
жет на 1971 год предус
матривают дальнейшее
развитие народного хозяй
ства Армянской ССР. Он 
предложил одобрить и ут
вердить эти важные доку
менты.

На трибуне — первый 
заместитель Председателя 
Совета Министров Литов
ской ССР депутат К. К. 
Кайрнс. Советский народ, 
сказал он, под руководст
вом Коммунистической пар
тии успешно претворяет в 
жизнь стоящие перед ним 
задачи. Все, чему мы сего
дня радуемся и чем гордим
ся, достигнуто самоотвер
женным трудом рабочих, 
колхозников и интеллиген
ции всех советских рес
публик.

Свой вклад в решение 
всенародных задач внесли и 
трудящиеся Литвы. За пос
ледние годы экономика рес
публики развивалась таки
ми темпами, которые поз
волили досрочно выполнить 
основные задания пяти лет
него плана.

С огромной радостью, 
продолжал оратор, встрети
ли в Советской Литве весть 
о награждении ее древней 
столицы орденом Ленина. 
Мы рассматриваем эту на
граду как высокую оценку 
труда не только жителей 
Вильнюса, но и всего литов
ского народа. Разрешите 
выразитъ чувство глубокой 
благодарности за эту на
граду Коммунистической 
партии, Советскому прави
тельству.

Радуют успехи и 'труже
ников. села, продолжал 
К. К. Кайрис. Колхозы и 
совхозы увеличили произ
водство продукции глав
ным образом за счет повы
шения продуктивности ско
та, а также урожайности 
зерновых культур.

Успехи в развитии эконо
мики и культуры республи
ки позволили решить важ
нейшие социально-экономи
ческие задачи, поставлен
ные XXIII съездом КПСС. 
За истекшее пятилетие ма
териальное благосостояние 
трудящихся достигло более 
высокого уровня, чем пре
дусматривалось планом.

Обсуждаемые на сессии 
проекты Государственного 
плана развития народного 
хозяйства и ГосударЬтвен- 
ного бюджета СССР н а , 
1971 год, подчеркнул ора- ' 
тор, открывают широкие 
перспективы для дальней
шего роста социалистиче
ской экономики всех союз
ных республик.

Государственный план 
развития народного хозяй
ства СССР на 1971 год, 
подчеркнул в своем выступ
лении секретарь ВЦСПС 
депутат П. Т. Пименов, 
раскрывает коренные пре
имущества социалистиче
ской ./'экономики. В нем . от
ражен генеральный курс 
Коммунистической партии, 
ее ленинского Центрально-, 
го Комитета на неуклон
ное повышение благосостоя
ния советских .людей. Пре
дусматривается дальнейший 
рост эффективности обще- . 
ственного производства. 
Первостепенное внимание 
уделяется подъему сельско
го хозяйства. ,

Советские профсоюзы, 
объединяющие в своих ря
дах свыше 93 миллионов 
рабочих и служащих,, своей 
основной задачей считают 
успешное выполнение пла
нов развития народного хо

зяйства, в подготовке кото
рых они принимают актив
ное участие.

В проекте Государствен
ного плана, отметил депу
тат, предусматривается 
несколько повышенное по 
сравнению с первоначаль
ными наметками задание по 
росту производительности 
труда в промышленности. 
Но и это задание может 
быть перевыполнено. Залог 
тому — всенародный подъ
ем, вызванный подготовкой 
к предстоящему XXIV съез
ду КПСС.

Многие - промышленные 
предприятия располагают 
весьма крупными резерва
ми роста производительно
сти труда. К ним можно от- 
інести ускорение механиза
ции ручного труда, улуч
шение использования обо
рудования, сокращение по
терь рабочего времени, 
дальнейшее совершенство
вание организации и нор
мирования труда, укрепле
ние трудовой дисциплины. 
Вот где широкое поле дея
тельности для профсоюз
ных организаций и хозяйст
венных органов.

Профессиональные сою
зы, сказал в заключение 
оратор, работая под руко
водством Коммунистиче
ской партии, сделают все, 
чтобы всемерно способство
вать созидательному твор- 

•чеекому -- труду-- советского 
народа, новым победам вО 
всех областях хозяйстеен^ 
ного и культурного строи
тельства, в подъеме благо
состояния рабочего класса, 
всех трудящихся нашей Ро
дины.

Министр сельского хо
зяйства РСФСР депутат 
Л. Я. Флорентьев сообщил, 
что в нынешнем году на ог
ромной территории респуб
лики средний урожай зер
новых превысил 15 центне
ров с гектара. В закрома 
государства поступило 45,6 
миллиона тонн российского 
хлеба.

За истекшие пять лет 
среднегодовое производство 
зерна в РСФСР достигло 
100 миллионов тонн против 
77 миллионов тонн в пре
дыдущем пятилетии. Воз
росло также среднегодовое 
производство сахарной 
свеклы, подсолнечника, 
фруктов, винограда, карто
феля и овощей.

Главная задача тружени
ков села республики, отме
тил оратор, состоит в том, 
чтобы в дальнейшем значи
тельно увеличивать произ
водство зерна и других 
культур. В 1971 году кол
хозы и совхозы Федерации 
наметили собрать с гектара 
не менее 16 центнеров зер
на и довести валовой сбор 
до 116 миллионов тонн. 
Серьезный шаг вперед 
предстоит сделать в буду
щем году и в развитии жи
вотноводства. Производст
во мяса скота и птицы уве- 
личіится на 4,5 процента, 
молока — на 4 процента, 
яиц — на 9 процентов, 
шерсти — на 2 процента.

Достижению новых ру
бежей, отметил депутат, бу
дут способствовать возра
стающие поставки колхозам 
и совхозам современной 
техники, минеральных 
удобрений и других химиче
ских средств.

Говоря о перспективах 
развития сельского строи
тельства, депутат подчерк
нул необходимость ускоре
ния работ по созданию эко
номичных проектов произ
водственных и жилых поме
щений, а также быстрейше
го перехода на более про
грессивные конструкции и 
материалы.

В заключение выступле
ния Л. Я. Флорентьев за
верил Верховный. Совет, 
что труженики ■ ' сельского 
хозяйства Российской Фе
дерации под руководством 
партийных организаций 
сделают'все от них завися
щее, чтобы ознаменовать 
первый год новой пятилетки 
значительным ростом сель
скохозяйственного производ
ства.

. 'Успехи нашей страны, 
сказал директор Института 
экономики Академии наук 
Эстонской ССР депутат

А. А. Кеерна, являются ре
зультатом вдохновенного 
труда многонациональной 
армии тружеников всех 
братских республик. . Ны
нешний год отмечается не
малыми успехами й в, раз
витии Эстонской ССР. По
высился жизненный уро
вень трудящихся респуб
лики.

■ В достигнутых • успехах 
экрномического и культур
ного развития республики, 
а также в привлечении не
использованных возможно
стей, в поисках и открытиях 
новых путей и методов, 
заявил оратор, велика роль 
работников науки. В наше 
время, в период научно-тех
нической революции более 
чем когда-либо темпы ■ эко
номического и социального 
развития зависят от темпов 
научно-технического про
гресса.

За годы Советской вла
сти количество научных ра
ботников в Эстонии вырос
ло в 8,3 раза. Но быстіюе 
развитие науки, особенно за 
последние годы, выражает
ся не только в количествен
ных, но и качественньк по
казателях. Многие научные 
работы эстонских ученых 
нашли широкое признание.

Вместе с тем, отметил 
А: А. Кеерна, вызывает 
беспокойство, что иногда 
еще. существует разріыв 
между, окончанием! некото- 

:рвіх научных работ й  их 
практическим,, применением.' 
Между ■ предложениями уче,- 
ных и методами осуществ
ления этих предложений.

Меоы, принимаемые на
шей Коммунистической пар
тией и Советским прави
тельством по дальнейше
му-развитию науки и уско
рению темпов научио-техни? 
ческого njpprpecca. имеют 
первоочередную важность, 
сказал в заключенье депу
тат. Их энергичное и опе
ративное осуществление 
является одной из надеж
ных гарантий выполнения 
тех перспективных задач, 
которые наметит предстоя,-, 
щий XXIV съезд Коммуни
стической партии Совет-, 
ского Союза.

Затем слово было предог 
ставлено директору совхо
за «Красинский» Каспий
ского района Калмыцкой 
АССР депутату А. М. Дор- 
джн-Гаряеву. В единой 
семье братских народов на
шей великой Родины, зая
вил он, самоотверженно 
трудится на благо построе
ния коммунизма и калмыц
кий народ. |Юбилейные тор- 
жеств,а, посвященные 50-ле- 
тню, автономии, Калмыцкой 
АССР, сказал он, прошли в 
обстановке громадного тру
дового и политического 
подъема, вылились в демон
страцию безграничного до
верия и любви трудящихся 
к Коммунистической пар
тии, ее ленинскому Цент
ральному Комитету, Совет
скому правительству. Тру- ■ 
дящиеся республики выра
жают горячую признатель
ность, сердечную благодар
ность партии за высокую 
оценку их труда, за посто
янную заботу о развитии 
экономики и культуры Кал-, 
мыкии. С огромным вооду-. 
шевлением и благодарно
стью была воспринята тру- 
дящимнся республики весть 
о награждении Калмьщкой 
АССР орденом Октябрь
ской Революции.

До Великой Октябрьской 
социалистической револю
ций, сказал депутат. Кал- , 
мыкия пригіадлежала к тем / 
территориям России, где, - 
говоря словами В. И. Лени
на, царили патриархальщи- •, 
на, полудикость и настоя
щая дикость. За годы Со
ветской власти неузнаваемо 
изменился наш край. Кал
мыкия сегодня — богатая,' 
цветущая Автономная Со
циалистическая Республ.ика 
с развивающейся промыш
ленностью и высокомехани
зированным сельским хо
зяйством. В короткие сроки 
созданы пиш;евая, рыбнаЯі 
легкая промышленность, ' 
положено начало развитию 
машиностроения.
(Продолжение на 2-й еір.)
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НАС К КОММУНИЗМУ ПАРТИЯ В Е Д Е Т !
(Продолжение.

Начало на 1-й стр.)
Оратор подробно остано

вился на успехах респуб
лики в развитии экономи
ки и культуры. Он подчерк
нул. что в знаменательных 
свершениях ее тружеников 
ярко раскрываются созида
тельные силы нерушимого 
союза социалистических 
наций.

В своем выступлении 
секретарь ЦК КП Казахста
на депутат С. Н. Имашев
отметил, что высокие пока
затели развития экономики 
республики достигнуты бла
годаря постоянной отечес
кой 'заботе Центрального 
Комитета партии и Совет
ского правительства, брат
ской помощи великого рус
ского народа и всех народов 

' нашей многонациональной 
Родины.

Если попытаться кратко 
охарактеризовать заканчи
вающуюся пятилетку, ска
зал оратор, ' то она являет
ся прежде всего годами 
подлинного созидания.
Широкий коммунистиче
ский размах наших планов 
особенно ощутим сегодня, 
когда советские люди под
руководством партии ус
пешно завершают пятилет
ку, подводят итоги прой
денного пути и определяют 
рубежи на будущее.

Депутат подчеркнул, что 
партия и правительство 
всегда проводили и прово
дят бо.льшую работу по
улучшению жилищных и 
культурно-бытовых условий 
трудящихся. Одним из по
казателей этого является 
тот факт, что за пять лет
только в Казахстане 2,6
миллиона человек получили 
новые благоустроенные 
квартиры. 'Ускоренными 
темпами осуществляется 
газификация.

За годы пятилетки в рес
публике построено школ на 
370 тысяч ученических 
мест, детских учреждений 
■— на 115 тысяч мест. Го
сударство несет значитель
ные расходы на содержание 
детей в дошкольных учреж
дениях. в школах и груп
пах продленного дня. В Ка
захстане на полном госу
дарственном , обеспечении 
находятся дети чабанов, 
занятых в отгонном живот
новодстве.

Советокие люди, сказал 
в заключение С. Н. Има
шев. единодушно одобряют 
политику партии. Они уве
рены, что успешное претво
рение этой политики в 
жизнь внесет новый вклад 
в ‘ создание материально- 
технической базы комму
низма.

На исходе 1970 год — 
год столетия со дня рожде
ния В. И. Ленина, сказал в 
своем выступлении первый 
секретарь Ленинабадского 
горкома Компартии Таджи
кистана депутат Р. Ходжи- 
ев. С высоты юбилейного 
года особенно ' ярко пред
ставляешь, какую гигант- ■ 
скую работу проводит сей
час наша партия, весь со
ветский народ.

Как член одной из посто
янных комиссий Совета На
циональностей, сказал депу
тат, я участвовал в подго
товке материалов к настоя
щей сессии. Во время этой 
работы я еще раз глубоко 
убедился, какую огромную 
роль сыграли решения 
ХХШ съезда КПСС в 
подъеме и укреплении эко
номической мощи нашего 
государства, повышении 
благосостояния советских 
людей. В наших планах, как 
солнце в капле воды, отра
жена могучая созидатель
ная сила советского обще
ственного строя, огромная 
забота партии о благе наро
да. Народнохозяйственный 
план страны — это практи
ческое воплощение в жизнь 
мудрой ленинской нацио
нальной политики нашей 
партии, политики, направ
ленной на неуклонное раз
витие производительных 
сил, науки и культуры всех 
братских советских респуб
лик.

Значительных успехов в 
развитии экономики добил
ся и таджикский народ. 
Около 80 процентов при
роста промышленного про
изводства в нынешнем году 
получено за счет повыше
ния производительности 
труда. Колхозы и совхозы 
республики вырастили и со
брали невиданный за всю 
историю Таджикистана уро
жай хлопка — 720 тысяч 
тонн. Это на сто тысяч тонн 
больше плана.

Как и выступавшие^ ме
ня товарищи, сказал в зак
лючение депутат, я поддер
живаю предложения об ут
верждении Государственно
го плана развития народно
го хозяйства и Государст
венного бюджета СССР на 
1971 год с учетом поправок 
планово-бюджетной и отрас
левых комиссий Верховного 
Совета СССР.

10 декабря, в 10 часов 
утра, в зале заседаний па
лат Верховного Совета 
СССР собрался Совет Сою
за. Заседание открыл заме
ститель председателя Сове
та Союза депутат Б. Е. Па- 
ток.

Депутаты продолжали об
суждение Государственного 
плана развития народного 
хозяйства и Государствен
ного бюджета СССР на 
1971 год и отчета об испол
нении Государственного 
бюджета СССР за 1969 год.

Машинист завалочной ма
шины Чусовского металлур
гического завода депутат 
Г. Ф. Петухов в своем вы
ступлении отметил, что об
суждаемые сессией вопросы 
затрагивают жизненные ин
тересы каждого советского 
человека. Новый план и 
бюджет на 1971 год будут 
с одобрением встречены 
всеми трудящимися.

Сообщая о борьбе трудя
щихся Прикамья за выпол
нение заданий пятилетки, 
депутат отметил, что всяко
го рода просчеты в органи
зации производства мешают 
зачастую работать с полной 
отдачеіі.

Металлурги нашего заво
да, — сказал депутат, — 
могли бы трудиться еще 

• лучше, могли бы давать 
еще больше стали и прока
та. если бы техническому 
перевооружению производ
ства, улучшению условий 

■ труда и быта работающих 
уделялось больше внима
ния. По техническому со
стоянию завод отстает от 
современных металлургиче
ских предприятий страны, а 

'реконструкция его ведется 
по отдельным проектам, без 
комплексного развития
смежных и особенно вспо
могательных производств. В 

' реконструкции нуждаются и 
некоторые другие соседние 
заводы, многим из которых 
перевалило за сто лет.

Г. Ф. Петухов подчерк
нул, что техническое пере
вооружение старых пред
приятий, располагающих 
квалифицированными кад
рами. имеет важное значе
ние для увеличения выпу
ска продукции, отвечающей 
самым высоким требовани
ям.

Затем слово было предо
ставлено академику депута
ту П. П. Лукьяненко. Повы
шение урожайности, увели
чение валовых сборов зер
на и других продуктов, ска
зал он, остается важнейшей 
задачей сельского хозяйст
ва на 1971 год и на пред-" 
стоящее пятилетие. В реше
нии этой задачи важная 
роль . принадлежит оелек- - 
ции и семеноводству.

Большой эффект принес
ло внедрение в производст
во таких высокоурожайных 
сортов озимой пшеницы, 
как «безостая-1» и «миро- 
новская-808». Возделывая 
«безостую-1» при значи
тельном повышении культу
ры земледелия, хозяйства 
Кубани получили в нынеш
нем году рекордный уро
жай — 36 центнеров зерна 
с гектара.

На этом Совет Нацио
нальностей закончил обсуж
дение докладов «О Государ
ственном плане развития 
народного хозяйства СССР 
на 1971 год» и «О Государ
ственном бюджете СССР на 
1971 год и об исполнении 
Государственного бюджета 
СССР за 1969 год».

Сейчас в ряде областей 
районированы новые уро
жайные сорта озимой пше
ницы — «одесская-51», 
«мироновская - юбилейная- 
50» и другие. Новые ози
мые пшеницы «Аврора» и 
«Кавказ» на сортоучастках 
юга страны дали до 95—97 
центнеров зерна с гектара.

П. П. Лукьяненко оста
новился на проблемах полу
чения полукарликовых не
полегающих хлебов, гибри
дов пшеницы, высоколизи- 
новой кукурузы. По мнению 
депутата, для совершенство
вания селекционной работы 
в нашей стране необходимо 
создать специальную служ
бу, которая занима.тась бы 
организацией материально- 
технической базы научных 
учреждений, включая осна
щение их новейшим науч
ным оборудованием.

С чувством огромного 
удовлетворения и гордости 
встретили труженики Куба
ни весть о том, что за до
стигнутые успехи Красно
дарский край награжден 
орденом Ленина, сказал в 
заключение ученый. Он вы
разил уверенность, что тру
женики Кубани и впредь 
будут самоотверженно ра
ботать над выполнением 
задач новой Пятилетки, до
стойно встретят XXIV съезд 
КПСС.

Затем слово было предо
ставлено министру прибо
ростроения, средств авто
матизации и систем управ
ления депутату К. Н. Руд
неву. Он подчеркнул, что 
решения XXIII съезда и 
Пленумов , ЦК партии име
ли огромное значение для 
подъема всей социалистиче- 
сі:ой промышленности,
твердо ставшей на путь хо
зяйствования по-новому на 
основе принципов экономи
ческой реформы, принятых 
сентябрьским (1965 года) 
Пленумом ЦК КПСС.

Осуществляя на практи
ке указания партии и пра
вительства . о дальнейшем 
совершенствовании плани
рования производственно- 
хозяйственной деятельно
сти, предприятия и органи
зации министерства успеш
но выполняют свои задания.

Переход на новые методы 
хозяйствования позволил 
лучше стимулировать разви
тие техники. В нынешнем 
году более 60 процентов 
Продукции, выпускаемой 
министерством. будут со
ставлять вновь освоенные 
изделия. Значительно рас
ширилась и номенклатура 
продукции.

В нынешней пятилетке, 
сказал министр, началось 
практическое внедрение го
ловных образцов автомати
зированных систем управле
ния предприятиями и техно
логическими процессами в 
машиностроении, энергети
ке, химии, металлургии и 
других отраслях. В новой 
пятилетке масштабы этих 
работ еще больше возраста
ют.

Рабочие, ученые, инже
нерно-технические работни
ки и служащие предприя
тий и организаций приборо
строения, сказал в заключе
ние оратор, будут самоот
верженно трудиться и обес
печат выполнение плана 
первого года новой пятилет
ки, а также социалистиче
ских обязательств, приня
тых в честь XXIV съезда 
Коммунистической партии 
Советского Союза.

В этом году литовский 
народ отметил знаменатель
ную дату — 30-летие вос
становления Советской вла
сти в Литве, сказала, вы
ступая на сессии, агроном 
колхоза «Гегужес пирмойи» 
Алитусского района депу
тат С. М. Шештакаускене.

На примере Алитусского 
района и своего колхоза 
представительница Литвы 
показала, какие перемены 
произошли в жизни села за 
последние годы в результа
те мер, принятых партией и 
правительством. Она сооб
щила, что хозяйство собра
ло в этом году по 28 цент
неров зерна с гектара — на 
10 центнеров больше, чем в 
1965 году. Валовой сбор 
зерна за пятилетие увели
чился в полтора раза.

Говоря о перспективах 
развития животноводства в 
Литве, С. М. Шештакаус
кене подчеркнула, что это
му будет содействовать при
нятое в нынешнем году пр- 
становление ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР о 
повышении материальной 
заинтересованности колхо
зов и совхозов в увеличе
нии производства продук
тов животноводства.

Предполагается, что в 
предстоящем пятилетии хо
зяйства республики получат 
450 миллионов рублей до
полнительных доходов.. Кол
хозы намерены направить 
эти средства преимущест
венно на укрепление мате
риально-технической и кор
мовой базы животноводства. 
В этой связи депутат счи
тает особенно важным де
лом увеличение произ
водства строительных мате
риалов, которые нужны 
для строительства ферм и 
других производственных 
помещений.

Внесенный на обсужде
ние проект Государственно
го плана СССР, сказала в 
заключение агроном, учи
тывает нужды сельского хо
зяйства. Его принятие и 
осуществление помогут ус
пешно начать новую пяти
летку.

Государственный план 
развития народного хозяй
ства и Государственный 
бюджет Союза ССР на 
1971 год, проекты которых 
внесены на обсуждение на
стоящей сессии, заявил вто
рой секретарь ЦК КП Эсто
нии депутат А. П. Вадер,— 
наглядное свидетельство не
устанной заботы Корлмуни- 
стической партии и Совет
ского правительства о даль
нейшем росте экономиче
ского могущества нашего 
социалистического государ
ства, о неуклонном подъеме 
материального благосостоя
ния советских людей.

Генеральный секретарь 
ЦК КПСС Л. И. Брежнев в 
докладе о б'О-летии Вели
кой Октябрьской социали
стической революции гово
рил: «Мы должны научить
ся с максимальным эффек
том использовать и наши 
социальные завоевания, и 
огромные производительные 
силы, которыми располагает 
страна, достижения науки 
и техники, растущий уро
вень культуры и образова
ния советского народа». В 
этих словах, сказал депу
тат, ярко выражено суще
ство экономической полити
ки нашей партии.

А. П. Вадер отметил, что 
благодаря руководству и 
повседневной помощи ЦК 
КПСС, самоотверженному 
труду рабочих, колхозников 
и интеллигенции Советская 
Эстония добилась новых 
крупных успехов в разви
тии экономики и культуры. 
В течение двух последних 
лет промышленность рес
публики обеспечивает уве
личение выпуска продук
ции только за счет роста 
производительности труда. 
В первых рядах соревную
щихся идут коллективы 
промышленных предприя
тий Таллина. Недавно город 
за успехи в выполнении Пя
тилетки награжден орденом' 
Ленина. Трудящиеся столи
цы на своем митинге горя

чо благодарили ЦК КПСС 
и Советское правительство 
за высокую оценку их тру
да. Они принимают новые, 
повышенные социалистиче
ские обязательства в честь 
предстоящего XXIV съезда 
нашей партии.

Трудящиеся Советской 
Эстонии, сказал в заключе
ние депутат, полностью одо
бряют мудрую ленинскую 
внешнюю и внутреннюю по
литику Коммунистической 
партии Советского Союза, 
отдадут все свои силы и 
энергию для успешного вы
полнения намеченной про
граммы строительства ком
мунизма в нашей стране.

Сообщения об успешном 
завершении восьмой пяти
летки вызывают в наших 
сердцах чувство глубокой 
благодарности Коммунисти
ческой партии, которая’ так 
умело, по-ленински руково
дит и направляет энергию 
миллионов трудящихся на 
успешное строительство 
коммунистического обще
ства, сказал бригадир сле- 
сарей-электриков Ульянов
ского автомобильного заво
да имени Ленина депутат 
В. И. Катков. Трудящиеся 
города и области увеличили 
за пятилетие выпуск про
мышленной продукции в 
1,8 раза, а производитель
ность труда •— в полтора 
раза.

Коллектив нашего завода, 
продолжал В. И. Катков, 
является инициатором мно
гих трудовых починов. Мы 
первыми встали на ленин
скую юбилейную вахту. Все 
это позволило в полтора ра
за увеличить выпуск авто
мобилей без дополнитель
ного прироста производст
венных площадей, только за 
счет повышения производи
тельности труда. Я с ра
достью рапортую участни
кам сессии, заявил брига
дир, ■— сегодня с конвейера 
нашего завода сходит по
лумиллионный автомобиль 
«ГАЗ-69». Более трех ты
сяч передовых рабочих Уль
яновского автозавода уже 
выполнили личную пятилет
ку и работают в счет 1971 
года.

Однако, подчеркнул ора
тор, наращивание выпуска 
машин, необходимых и тру
женикам села, и геологам, и 
врачам, работающим в от
даленных районах, невоз
можно без коренной рекон
струкции и дальнейшего 
строительства предприятия, 
скорейшего завершения 
комплексной механизации и 
автоматизации ocho bh h iXj. i и 
вспомогательны.х процессов. 
Депутат высказал пожела
ние в адрес Госплана СССР 
и ряда министерств в крат
чайшие сроки принять не' 
обходимые меры к строи
тельству и реконструкции 
автозавода.

Годы, прошедшие после 
XXIII съезда КПСС, яви
лись важным этапом в жиз
ни советского народа, ска
зал первый секретарь 
Псковского обкома партии 
депутат И. С. Густов. ‘ Со
ветские люди видят, как 
много сделано за это время, 
какой большой вклад вне
сен в создание материаль
но-технической базы комму
низма. '

Оратор говорил о боль
ших задачах . в развитии 
промышленности и сельско
го хозяйства, которые пред
стоит решать трудящимся 
Псковщины в будущей пя
тилетке. Он особо остано
вился на льноводстве, име
ющем для области большое 
значение. За последние го
ды, сказал он, многое сде
лано для улучшения агро
техники и повышения уро
жайности льна. Однако, не
смотря на очевидную важ
ность этой культуры и 
большой спрос на льняные 
ткани, посевы льна сокра
щаются.

Одна из главных причин, 
сдерживающих развитие 
льноводства, — низкий 
уровень механизации. До 
сего времени нет машин, 
которые выполняли бы все 
технологические операции 
по возделыванию льна. 
Многие работы выполняют
ся вручную.

Другую причину, сдер
живающую развитие льно
водства, Ц. С. Густов видит 
в недостаточном материаль- . 
ном стимулировании колхо
зов и совхозов. По мнению 
депутата, надо быстрее пе
реводить льноводство на 
индустриальные методы воз
делывания и переработки 
сырья.

Одним из важнейших ито
гов восьмой пятилетки яв
ляется создание в Западной 
Сибири, и прежде всего в 
Тюменской области, круп
ной нефтегазодобывающей 
промышленности, сказал на
чальник главного управле
ния «Тюменьнефтегаз» де
путат В. И. Муравленко. 
Нефтяники Сибири досроч
но выполнили пятилетний 
план. За это время более 
чем втрое снизилась себе
стоимость топлива, а в бли
жайшее время оно станет 
самым дешевым в стране. 
Большое количество разве
данных месторождений и 
реальные перспективы от
крытия новых пластов дают 
основания считать Запад
ную Сибирь уникальным 
районом, который уже в 
ближайшее время станет са

мой крупной энергетической 
базой Советского Союза.

В койце 1969 года ЦК 
КПСС и Совет Министров 
СССР приняли постановле
ние о более быстром разви
тии нефтедобывающей про
мышленности в Западной 
Сибири. В 1975 году добы
чу топлива предстоит дове
сти здесь до 120 миллионов 
тонн, а в 1980 году — до 
230—260 миллионов тонн. 
Оратор рассказал о высоком 
творческом подъеме, с ко
торым нефтяники, ученые 
стремятся быстрее претво
рить в жизнь задания пар
тии и правительства. В на
ступающем году добыча 
нефти возрастет на 13 про
центов. Основной прирост 
будет получен за счет уве
личения производительности 
труда.

Новый энергетический 
район нашей страны создан 
самоотверженным трудом 
рабочих, инженеров и тех
ников, сказал в заключение 
депутат. Нефтяники и гео
логи, строители и речники, 

. авиаторы и энергетики го
товы выполнить новые за
дания партии и правитель
ства по ускоренному разви
тию нефтедобывающей и га
зовой промышленности Си
бири.

Выступает Председатель 
Совета Министров Таджик
ской ССР депутат А. Каха- 
ров. Он отмечает, что содер
жащиеся в докладах и вы
ступлениях депутатов дан
ные о достигнутых успехах 
и новых перспективах раз
вития народного хозяйства 
страны вызывают чувство 
глубокого удовлетворения и 
огромной гордости за муд
рую партию коммунистов, 
ее Центральный Комитет и 
Советское правительство, 
уверенно ведущих совет
ский народ ленинским кур
сом. Теперь, говорит депу
тат, когда остаются уже 
считанные дни до конца пя
тилетия, мы с особой ра
достью отмечаем, что само
отверженный труд совет
ских людей обеспечил ус
пешное решение основных 
социально - экономических 
задач, поставленных XXIII 
съездом партии и Пленума
ми Центрального Комитета.

Затем депутат охаракте
ризовал развитие экономи
ки Таджикистана. Он напом
нил, что в нынешнем знаме
нательном году трудящиеся 
республики перевыполнили 
повышенные социалистиче
ские обязательства и на го
сударственные заготови
тельные -пункты в сжатые 
сроки сдали 725 тысяч тонн 
хлопка-сырца.

А. Кахаров подчеркнул, 
что большим и радостным 
событием для республики 
было посещение Таджики
стана Генеральным секре
тарем ЦК КПСС Л. И. 
Брежневым. Его задушев
ные, сердечные беседы с ра
бочими, колхозниками и 
специалистами народного 
хозяйства, его встреча с 
республиканским партий
ным и хозяйственным акти
вом явились еще одним 
стимулом для политическо
го и трудового подъема, вы
звали огромное воодушевле
ние и стремление всемерно 
укреплять и множить до
стигнутые успехи.

Глубоко вникнув в про
блемы республики. Товарищ 
Л. И. Брежнев дал ценные 
практические советы по 
многим вопросам хозяйст
венного и культурного стро
ительства. Они восприняты 
как новое яркое свидетель
ство неустанной, по-ленин
ски мудрой заботы ЦК и 
Советского правительства о 
расцвете Таджикистана. 
Благодарный таджикский 
народ в ответ на такую за
боту еще теснее сплачивает
ся вокруг родной партии и 
готов к выполнению всех ее 
предначертаний.

Трудящиеся Таджикиста
на, сказал- в заключение 
А. Кахаров, приложат все 
силы для успешного выпол
нения стоящих перед ними 
задач и ознаменуют первый 
год пятилетки — год XXIV 
съезда КПСС новыми тру
довыми свершениями.

В год ленинского юбилея, 
сказал президент Академии 
наук Армянской ССР депу
тат В. А. Амбарцумян, ар
мянский народ имел сча
стье отметить 50-летие со 
дня установления Совет
ской власти и образования 
Коммунистической партии 
Армении. Рабочие, колхоз
ное крестьянство и интел
лигенция республики встре
тили эту замечательную да
ту перевыполнением планов 
промышленного, сельскохо»- 
зяйственного производства 
и научной работы.

В дни празднования по
лувекового юбилея вступили 
в строй новые мощности в 
промышленности. По основ
ным сельскохозяйственным 
культурам собран рекорд
ный урожай. Ликование на
шего народа умножилось 
благодаря тому, что он имел 
счастье принять на своей 
древней земле посланцев 
всех союзных республик, 
подчеркнул оратор. Особен
но дорого в эти дни было 
для нас присутствие в Ере
ване Генерального секрета
ря ЦК КПСС Л. И. Брежне
ва, чья содержательная, 
сердечная речь, посвящен

ная дружбе и нерушимому 
единству всех народов Со
ветского Союза, навсегда 
запечатлелась в наших 
сердцах. ^

Говоря о достижениях 
трудящихся Армении, ора
тор призвал не забывать и 
о нерешенных задачах, на
правлять все усилия на их 
скорейшее решение. Он от
метил большие успехи ар -, 
мянских ученых в таких 
фундаментальных науках, 
как физика, астрофизика, 
химия, биофизика, матема
тика и механика. Следует 
обратить особое внимание, 
сказал он, на углубление 
исследований в этих обла
стях, для чего необходимо 
лучше оснастить институты 
и лаборатории современным 
научным оборудованием.

В заключение своего вы
ступления депутат предла
гает утвердить представлен
ные на рассмотрение сессии 
проекты Государственного 
плана и бюджета на 1971 
год с поправками, внесен
ными в ходе рассмотрения 
этих проектов.

На этом Совет Союза за
кончил обсуждение докла
дов «О Государственном 
плане развития народного 
хозяйства СССР на 1971 
год» и «О Государственном 
бюджете СССР на 1971 год 
и об исполнении Государст
венного бюджета СССР за 
1969 год».

В 15 часов в Большом 
КремлеВ'Ско.м дворце нача
лось совместное заседание 
Совета Союза и Совета На
циональностей Верховного 
совета СССР.

Собравшиеся горячими 
аплодисментами встретили 
появление в ложах товари
щей Л. 11. Брежнева, і ’. И. 
Воронова, А. 11. Кириленко, 
А. гі. Косыгина, К. Т. Ма
зурова, А. К. Ііельше, Н. Б. 
ііодгорного, Д. С. 'Полян
ского, М. А. Суслова, А. Н. 
Шелепина, П. Е. Шелеста, 
Ю. В. Андропова, В. В. 
Гришина, 1і. Н. Демичева, 
11. М. Машерова, В. П. 
Мжаванадзе, Ш. Р. Раши
дова, Д. Ф. Устинова, В. В. 
Щербицкого, И. В. Капито
нова, К. Ф. Катушева, Ф. Д. 
Кулакова, М. С. Соломен- 
цева.

В зале присутствовали 
многочисленные гости — 
представители трудящихся 
столицы и Московской об
ласти. Б ложах — иност
ранные дипломаты, совет
ские и зарубежные журна
листы.

Заседание открыл пред- 
седате.ть Совета Союза де
путат А. П. Шитиков.

Депутаты и гости почти
ли вставанием память скон
чавшегося 9 декабря депу
тата А. И. Микояна — вы
дающегося конструктора са
молетов.

Затем с заключительным
словом по первому пункту 
повестки дня —• «О Госу
дарственном плане развития 
народного хозяйства СССР 
на 1971 год» — выступил 
заместитель Председателя 
Совета Министров СССР, 
председатель Госплана 
СССР депутат Н. К. Байба
ков. Он отметил, что пред
ставленный Советом Мини
стров СССР Государствен
ный план развития народ
ного хозяйства СССР на 
1971 год получил полное 
одобрение в заключениях 
планово-бюджетных и от
раслевых комиссий и в вы
ступлениях депутатов на 
заседаниях Совета Союза и 
Совета Национальностей.

В ходе рассмотрения пла
на на 1971 год в планово- 
бюджеггных и отраслевых '
комиссиях, в содокладах.
этих комиссий и в выступ
лениях депутатов был вне
сен ряд важных предложе
ний, направленных на более 
полное использование боль
ших резервов, которыми 
располагает народное хо
зяйство, с тем, чтобы быст-.
рее и лучше выполнить за
дания народнохозяйствен
ного плана.

Планово-бюджетные и от
раслевые комиссии внесли 
предложение об увеличении 
объема производства и реа
лизации отдельных видов 
товаров народного . потреб
ления на общую сумму 126 
млн. рублей в розничных 
ценах и направлении допол
нительных средств на благо
устройство районных цент
ров, городов районного под
чинения и рабочих посел
ков, приобретение инвен
таря, оборудования для 
больниц, школ и других со
циально-культурных уч
реждений, а также на неко
торые другие цели, связан
ные с улучшением обслу
живания населения. Кроме 
того, внесено предложение 
разрешить использовать Со
ветам Министров союзных 
республик для увеличения 
жилищного строительства 
80 млн. рублей за счет об
щей суммы капиталовложе
ний по территории респуб
лики в целом.

Оратор сообщил, что все 
эти предложения правитель
ством приняты и в задания 
народнохозяйственного пла
на будут внесены соответст
вующие уточнения.

Многими депутатами, 
продолжал оратор, внесены 
предложения о более рацио
нальном размещении произ
водительных сил, а также о

дополнительном строитель
стве новых предприятий и 
производственных объектов 
и выделении для этих це
лей капитальных вложений 
и материальных ресурсов. 
Эти предложения будут все
сторонне проработаны с 
проектом пятилетнего плана 
на 1971 —1975 гг., который 
в настоящее время разраба
тывается Госпланом СССР 
по поручению ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР.

Н. К. Байбаков коротко 
остановился на некоторых 
важнейших вопросах, под
нятых на настоящей сессии 
при обсуждении проекта 
народнохозяйственного пла
на на 1971 год.

Депутаты тт. Герасимов, 
Суюмбаев, Розенко, Лутак, 
Курбанов, Джавахишвили и 
другие внесли предложения 
о дальнейшем развитии про
изводства товаров народно
го потребления, в частности, 
за счет реконструкции пред
приятий и развития местной 
промышленности на совре
менной технической базе.

Планом на 1971 год пре
дусмотрен значительный 
рост капитальных вложений 
в строительство предприя
тий по выпуску товаров на
родного потребления, и, в 
частности, в развитие лег
кой промышленности преду
сматривается увеличить ка
питаловложения на 18 про
центов. Поэтому важнейшей 
задачей Советов Министров 
союзных республик, про
мышленных И строительных 
министерств является пол
ное освоение выделенных 
средств. Что касается пред
ложений депутатов о даль
нейшем увеличении капита
ловложений на развитие 
местной промышленности, 
то эти предложения будут 
рассмотрены дополнитель
но.

Депутаты Ибрагимов, Бо- 
чоидзе и другие подняли 
вопрос об увеличении на 
1971 год объема капиталь
ных вложений на жилищное 
и коммунальное строитель
стве.

Председатель Госплана 
СССР сообщил, что при 
разработке плана на 1971 
год этому вопросу было 
уделено особое внимание. 
За счет государственных 
капитальных вложений в 
1971 году будет построено 
жилой площади примерно 
на 6 проц, больше текуще
го года^ а по всем источни
кам финансирования ввод 
жилой площади возрастет 
на 11 проц. Государствен
ные капиталовложения в 
коммунальное строитель
ство увеличиваются на б.З-с- 
процента. Нам необходимо, 
сказал Н. К. Байбаков, по
заботиться о более полном 
освоении выделяемых на 
эти цели средств. В теку
щем году задания по вводу 
жилой площади по многим 
союзным республикам зна
чительно недовыполняются. 
Так, в Азербайджанской 
ССР и Грузинской ССР го
довой план по ввоДу жилой 
площади выполнен за 10 
месяцев текущего года лишь 
на 50 процентов.

Депутат Стенько озабочен 
тем, . как обеспечивается 
стальными слитка.ми Дне
пропетровский трубопрокат
ный завод им. Карла Либк
нехта, и поднял вопрос о 
реконструкции действующе
го мартеновского цеха на 
этом заводе. По имеющимся 
расчетам, на 1971 год завод 
обеспечен стальными слит
ками собственного произ
водства. Дальнейшее разви
тие производства труб и ко
лес на этом заводе будет 
обеспечиваться минчерме- 
том СССР за счет поставок ' 
этому заводу стальных 
слитков по кооперации с 
других предприятий. Что 
касается реконструкции 
действующего мартеновско
го цеха, то этот вопрос бу
дет рассмотрен при разра
ботке пятилетнего плана.

Депутат Черный в своем 
выступлении затронул важ
ный вопрос об ускорении 
развития производительных 
сил Дальневосточного рай
она, продолжал Н. К. Бай
баков. Как известно, в на
шей стране последовательно 
проводится в жизнь приня
тый партией курс на уско
ренное развитие восточных 
районов страны. За теку
щее пятилетие в развитие 
хозяйства Дальнего Восто
ка направлено более 12,5 
миллиардов рублей государ
ственных капиталовложе
ний, что позволило ввести в 
строй более 60 крупных 
предприятий и производст
венных объектов и создать 
необходимый задел в строи
тельстве большого количе
ства предприятий, которые 
войдут в строй в новой пя
тилетке. Вместе с тем ряд 
важных заданий, предусмот
ренных в постановлении ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР о развитии Дальнего 
Востока и Читинской обла
сти, выполняется еще с не
которым отставанием, на 
что справедливо указыва
лось в выступлении депута
та Черного.

Министерствам и ведом
ствам, и особенно строи
тельным министерствам, 
сказал председатель Гос
плана СССР, необходимо 
принять действенные меры 
к обеспечению выполнения 
постановления партии и

правительства. Со своей 
стороны Госплан СССР уси
лит контроль за этим делом. 
Вопрос о ходе выполнения 
указанного постановления и 
о дальнейшем развитии про
изводительных сил Дальне
го Востока в новой пятилет
ке в ближайшие дни будет 
рассмотрен в Совете Мини
стров СССР.

Депутаты Курбанов. 
Лукьяненко, Киселев, Бан
ников, Густов и другие в 
своих выступлениях затро
нули вопросы об увеличе
нии на первые годы пяти
летки установленных объе
мов капитальных вложений 
на развитие сельского хо
зяйства, а также об увели
чении поставок минераль
ных удобрений, техники для 
механизации работ в живот
новодстве и полеводстве.

Н. К. Байбаков доложил 
депутатам, что Централь
ный Комитет партии и Со
вет Министров СССР в со
ответствии с решениями 
июльского (1970 г.) Пле
нума ЦК КПСС приняли 
ряд важных постановлений, 
в частности, о государст
венных капитальных вложе
ниях на развитие сельского 
хозяйства и обеспечении 
сельского хозяйства тракто
рами, сельскохозяйственны
ми машинами, транспорт
ными средствами, землерой
ной техникой и минераль
ными- удобрениями на 
1971 — 1975 годы. Народно
хозяйственный план на 1971 
год разработан, в соответст
вии с этими решениями. 
Кроме того, Госплан СССР, 
министерства и ведомства в 
соответствии с поручением 
июльского 11970 г.) Плену
ма ЦК КПСС в ходе реали
зации плана на 1971 год 
будут изыскивать дополни
тельные ресурсы для сель
ского хозяйства.

Депутаты Шештакауске- 
не, Сизов, Вадер, а также 
другие депутаты в своих 
выступлениях поставили во
прос о темпах развития про
мышленности строительных 
материалов и развитии ба
зы строительных организа
ций.

В связи с этим Н. К. Бай
баков отметил, что в теку
щем пятилетии обеспечи
вается некоторое опереже
ние развития промышлен
ности строительных мате
риалов по сравнению с рос
том строительно-монтажных 
работ. Производство строи
тельных материалов за пя
тилетие возрастет на 45 
процентов. Вместе с тем, 
сказал оратор, темпы рос
та производства строитель
ных материалов могли бы 
быть еще выше, если бы 
были преодолены сущест
венные недостатки в строи
тельстве предприятий этой 
отрасли промышленности. 
Из-за невыполнения уста
новленных планом заданий 
по вводу в действие произ
водственных мощностей, вы
соких удельных капитало
вложений будут недовведе- 
ны' в текущей пятилетке 
мощности по производству 
цемента, мягких кровель
ных материалов и некото
рые другие.

Задача сводится к тому, 
чтобы в 1971 году и после
дующие годы обеспечить 
безусловное выполнение на
мечаемых заданий по разви
тию мощностей этой важной 
отрасли промышленности. 
Вілесте с тем Министерство 
промышленности строи
тельных материалов ЦССР 
должно принять меры для 
более полного использова
ния имеющихся производст
венных резервов. Нужно 
также ускорить развитие 
производства местных стро
ительных материалов.

Что касается . развития 
базы строительных органи
заций, продолжал председа
тель Госплана СССР, то в 
процессе выполнения теку
щего пятилетнего плана 
принимались дополнитель
ные меры по ее укреплению. 
И, в частности, государст
венные капитальные вложе
ния на эти цели превысили 
за пятилетие объемы, пре
дусмотренные годовыми 
планами, более чем на 2,5 
млрд, рублей. Значитель
ное внимание уделено раз
витию базы строительных 
организаций и в плане на 
1971 год. На эти цели вы
деляется более 2.6 млрд, 
рублей государственных ка
питаловложений. Кроме то
го, для укрепления строи
тельной базы минсельстроя 
СССР Советам Министров 
союзных республик предо
ставлено право направлять 
на эти цели до 3 проц, 
объема подрядных строи
тельно-монтажных работ, 
выполняемых строительны
ми организациями этого 
министерства. Эффективное 
использование этих средств 
позволит значительно ук
репить материальную базу 
строительных организаций 
и обеспечить выполнение 
намеченного объема капи
тальных вложений.

Депутаты Ибрагимов,
Муравленко, Кайрис, Гапу- 
ров, Паскарь и другие со
вершенно правильно говори
ли о необходимости ускоре
ния развития железнодо
рожного транспорта, отме
тил Н. К. Байбаков. Капи
тальные вложения на разви-

(Окончание на 3-й стр.)
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тиё железнодорожного тран
спорта, сказал он, возра
стут примерно на 11 проц., 
а строительно-монтажные 
работы — более чем на 17 
проц. Поставка грузовых 
вагонов возрастает более 
чем на 8 проц. Для лучше
го обеспечения железнодо
рожного транспорта ваго
нами приняты меры к уско
рению строительства Ка- 
диевского и Абаканского 
вагоностроительных заво- 
дов.

Депутаты Мусаханов, 
Ашимов и другие подчерки
вали в своих выступлениях, 
что в народном хозяйстве 
есть много резервов,, в част
ности, не полностью еще 
используются производст
венные мощности, имеются 
предприятия, не выполняю
щие планы. Председатель 
Госплана СССР сообщил, 
что в процессе разработки 
плана было обращено осо
бое внимание на использо
вание имеющихся резервов 
и предусмотренные в плане 
задания определены с- уче
том этого. Вместе с тем ми
нистерства и ведомства 
СССР, Советы Министров 
союзных республик должны 
продолжить работу по даль
нейшему улучшению ис
пользования производствен
ных мощностей и основных 
фондов, более экономному 
использованию сырья и ма
териалов, улучшению ис
пользования финансовых и 
трудовых ресурсов с тем, 
чтобы на этой основе полу
чить дополнительную про
дукцию и направить ее на 
первоочередные нужды на
родного хозяйства. Нельзя 
не отметить, сказал он да
лее, большую роль в реше
нии этих вопросов повыше
ния трудовой дисциплины 
на производстве, о чем со
вершенно правильно гово
рил депутат Стенько.

На настоящей сессии, 
сказал Н. К. Байбаков, бы
ли внесены предложения к 
по другим важным вопро
сам хозяйственного и куль
турного строительства.
Многие депутаты высказа
ли также ряд критических 
замечаний в адрес отдель
ных министерств, Госплана 
СССР и организаций. Ора
тор сообщил, что все пред
ложения и замечания по на
роднохозяйственному плану 
на 1971 год, внесенные пла
ново-бюджетными и отрас
левыми комиссиями обеих 
палат, а также критические 
замечания и предложения, 
высказанные депутатами, и 
поступившие запросы буду7 
рассмотрены и по ним будут 
приняты соответствующие 
решения. О принятых реше
ниях депутатам будет доло
жено дополнительно.

Обсуждение на настоя
щей сессии Верховного Со
вета СССР народнохозяйст
венного плана на 1971 год, 
сказал в заключение Н. К. 
Байбаков, проходило в об
становке внимательного и 
критического рассмотрения 
важнейших проблем разви
тия экономики нашей стра
ны. Все участники сессии в 
своих выступлениях пока
зали глубокое стремление 
найти наилучшие пути осу
ществления задач дальней
шего укрепления материаль
но-технической базы сель
ского хозяйства, повышения 
эффективности производст
ва, как решающих факторов 
ускорения развития народ
ного хозяйства страны. Нет 
сомнения в том, что совет
ский. народ под руководст
вом Коммунистической пар
тии мобилизует все свои 
творческие силы и знания, 
чтобы обеспечить выполне
ние и перевыполнение пла
на на 1971 год.

Депутаты раздельным го
лосованием по палатам еди
ногласно, под бурные апло
дисменты, приняли Закон о 
Государственном плане^ раз
вития народного хозяйства 
СССР на 1971 год.

В Законе одобрен пред
ставленный Советом Мини
стров СССР Государствен
ный план развития народно
го , хозяйства СССР на 
1971 год с учетом поправок 
планово-бюджетных и от
раслевых комиссий Совета 
Союза и Совета Националь
ностей. Утверждены основ
ные показатели этого плана.

Национальный доход, ис
пользуемый на потребление 
и накопление в 1971 году, 
по сравнению с 1970 годом 
возрастет на 6,1 процента, 
продукция промышленности 
— на 6,9 процента, в том 
числе: производство средств 
производства — на 6,7 про
цента, производство пред
метов потребления — на 7,4 
процента.

В следующем году реаль
ные доходы на душу насе
ления увеличатся на 4,7 
Процента, розничный това
рооборот государственной и 
кооперативной торговли — 
на 6,4 процента. ' Ввод в 
эксплуатацию общей пло
щади жилых домов за счет 
государственных капиталь
ных вложений возрастет на 
5,9 процента.

С заключительным сло
вом по второму вопросу по
вестки дня — «О Государ
ственном бюджете СССР на 
1971 год и об исполнении 
Государственного бюджета 
СССР за 1969 год» — вы
ступил министр финансов

СССР депутат В. Ф. Гарбу
зов.

Проект Государственного 
бюджета СССР, сказал он, 
был тщательно рассмотрен 
планово-бюджетными и от
раслевыми комиссиями Со
вета Союза и Совета На
циональностей Верховного 
Совета СССР и всесторон
не обсужден на заседаниях 
палат Верховного Совета 
СССР.

В заключениях комиссий 
палат и выступлениях депу
татов Верховного Совета 
отмечалось, что Государст
венный бюджет СССР пол
ностью отвечает задачам 
коммунистического строи
тельства, поставленным 
XXIII съездом партии и 
Пленумами ЦК КПСС. 
Бюджет составлен на осно
ве народнохозяйственного 
плана на 1971 год и обес
печивает необходимыми 
средствами дальнейшее раз
витие социалистической эко
номики, ускорение научно- 
технического прогресса, по
вышение народного благо
состояния, укрепление обо
роноспособности страны.

Депутаты Герасимов и 
Розенко от имени планово
бюджетных и отраслевых 
комиссий Совета Нацио
нальностей И' Совета Союза 
и все выступавшие депута
ты выразили полное одоб
рение проекта бюджета, 
представленного Советом 
Министров СССР.

Внесенные комиссиями 
палат предложения преду
сматривают увеличение до
ходов бюджета на общую 
сумму 154,5 млн. руб., из 
них по налогу с оборота — 
90,8 млн. руб. и платежам 
из прибыли — 43 млн. руб., 
в основном за счет увели
чения плановых заданий по 
выпуску товаров народного 
потребления и улучшения 
их ассортимента. Кроме то
го, предлагается увеличить 
поступление сборов и раз
ных неналоговых доходов 
на 20,7 млн. рублей.

Выявленные дополнитель
ные ресурсы в сумме 154,5 
млн. руб. планово-бюджет
ные и отраслевые комиссии 
Совета Союза и Совета На
циональностей предложили 
направить с учетом хода
тайств Советов Министров 
союзных республик: на бла
гоустройство районных
центров, городов районного 
подчинения и рабочих по
селков — 52 млн. руб., при
обретение инвентаря, обо
рудования для больниц, 
школ и других социально
культурных учреждений —• 
30,3 млн. руб., ремонт 
школ, больниц,!,-.детских и 
других социально-культур
ных учреждений'! -30 млн, 
руб., приобретение инвен
таря и оборудования для 
внешкольных детских уч
реждений — 5 млн. руб., 
приспособление и реконст
рукцию помещений в боль
ницах — 12,7 млн. руб., на 
ремонт помещений и приоб
ретение мебели для сель
ских и поселковых Советов 
— 24,5 млн. рублей.

Эти ассигнования отвеча
ют задачам дальнейшего 
повышения роли союзных 
республик и местных Сове
тов депутатов трудящихся 
в удовлетворении социаль
но-культурных потребно
стей населения.

Мне поручено доложить, 
продолжал В. ■ Ф. Гарбузов, 
что Совет Министров СССР 
рассмотрел указанные пред
ложения и считает возмож
ным их принять.

Депутат Имашев поста
вил вопрос об увеличении на 
1971 год бюджетных ассиг
нований на развитие изоб
разительного и прикладного 
искусства. Депутаты Лутак, 
Джавахишвили, Паскарь 
внесли предложения о вы
делении дополнительных ас
сигнований на благоустрой
ство городов и райсельцент- 
ров, капитальный ремонт 
жилого фонда и социально
культурных учреждений, 
приобретение для них ин
вентаря и оборудования, 
развитие физической куль
туры и спорта.

Эти вопросы в основном 
нашли свое отражение в 
предложениях планово-бюд
жетных и отраслевых комис
сий Совета Союза и Совета 
Национальностей Верховно
го Совета СССР по исполь
зованию дополнительно вы
явленных ресурсов Государ
ственного бюджета СССР на 
1971 год.

В случае необходимости 
дополнительные расходы мо
гут быть произведены за 
счет резервных фондов Со
ветов Министров союзных 
республик, а также доходов, 
выявленных и полученных 
при исполнении Государст; 
венных бюджетов союзных 
республик и местных Сове
тов депутатов трудящихся.

В заключениях планово
бюджетных и отраслевых 
комиссий палат Верховного 
Совета и выступлениях депу
татов совершенно правильно 
отмечалось, что министерст
ва, ведомства и исполкомы 
местных Советов депутатов 
трудящихся должны больше 
уделять внимания контролю 
за правильным и эффектив
ным использованием мате
риальных. трудовых и фи
нансовых ресурсов отдель
ными предприятиями, орга
низациями и учреждениями. 
Финансовые органы и уч
реждения банков в свою 
очередь примут меры к уси
лению контроля за финансо

во-хозяйственной деятельно
стью предприятий, органи
заций и учреждений, соблю
дением государственной 
плановой и финансовой дис
циплины.

Ряд депутатов поставили 
также некоторые вопросы, 
связанные с дальнейшим 
развитием экономики и 
улучшением хозяйственно- 
финансовой деятельности 
предприятий и организаций.

Все поставленные в ходе 
рассмотрения и обсуждения 
проекта Государственного 
бюджета СССР на 1971 год 
вопросы будут тщательно 
рассмотрены Министерст
вом финансов СССР и 
доложены Совету Минист
ров СССР. О принятых ре
шениях по этим вопросам 
депутатам будет своевре
менно сообщено.

Весь советский народ, 
сказал в заключение ми
нистр, горячо одобряет и 
единодушно поддерживает 
мероприятия нашей партии 
и Советского правительства 
по дальнейшему развитию 
народного хозяйства и повы
шению благосостояния со
ветского народа.

В конце марта 1971 года 
состоится XXIV съезд Ком
мунистической партии Со
ветского Союза. Советские 
люди с большим' воодушев
лением готовятся к встрече 
этой знаменательной даты,, 
принимают на себя дополни
тельные обязательства по 
досрочному выполнению 
плановых заданий первого 
квартала Предстоящего го-

Успешное выполнение и 
перевыполнение народно-хо
зяйственного плана и бюд
жета на 1971 год явится 
новым крупным вкладом в 
осуществление величествен
ной программы построения 
коммунистического общест
ва в нашей стране.

Депутаты раздельным го
лосованием по палатам еди
ногласно приняли Закон о 
Государственном бюджете 
СССР на 1971 год с приея- 
ты.ми по докладам планово- 
бюджетных и отраслевых, 

•комиссий Совета Союза и 
Совета Национальностей из
менениями, а именно: всего 
по доходам в сумме 
160.971.463 тысячи рублей 
и по расходам в сумме 
160.770.966 •тысяч рублей 
с превышением доходов над 
расходами в сумме 200.497 
тысяч рублей.

Расходы на финансирова
ние народного хозяйства.— 
дальнейшее развитие тяже
лой промышленности, строи
тельной индустрии, легкой 
и пищевой промышленности, 
сельского хозяйства, траке-" 
порта, жилищно-коммуналь
ного хозяйства и других от
раслей народного хозяйства 
составят в будущем году 
77.029.349 тысяч рублей; 
ассигнования на социально
культурные мероприятия —• 
58.522.321 тысячу рублей, 
в том' числе по бюджету го
сударственного социального 
страхования в сумме 
18.489.460 тысяч рублей.

Ассигаования на оборону 
страны составят в 1971 го
ду 17.854.000 тысячи руб
лей.

В Законе установлены 
государственные бюджеты 
союзных республик.

Верховный Совет СССР 
поручил Совету Министров 
СССР рассмотреть предло
жения и замечания по Госу
дарственному плану разви
тия народного хозяйства 
СССР на 1971 год и Госу
дарственному бюджету
СССР на 1971 год, изло
женные в заключениях по
стоянных комиссий Совета 
Союза и Совета Националь
ностей, а также предложе
ния и замечания депутатов, 
высказанные на заседаниях 
палат, и принять по ним со
ответствующие решевгая.

Верховный Совет СССР 
утвердил отчет об исполне
нии Государственного бюд
жета' . СССР за 1969 
год по доходам в сумме 
140.032.994 тысячи рублей 
и по расходам в сумме 
138.530.688 тысяч рублей 
с превышением доходов над 
расходами в сумме 
1.502.306 тысяч рублей.

Сессия перешла к рас
смотрению третьего пункта 
повестки дня — о проекте 
Основ водного законодатель
ства Союза ССР и союзных 
республик. С докладом вы
ступил председатель посто- 
'янной комиссии по сельско
му хозяйству Совета Нацио
нальностей Верховного Со
вета СССР депутат Н. М. 
Борисенко.

Докладчик сообщил, что 
комиссия по сельскому хо
зяйству сов.местно с комис
сиями законодательных 
предположений, комиссиями 
по промышленности, по 
транспорту и связи, по 
строительству и промышлен
ности строительных мате
риалов, по охране природы 
Совета Союза и Совета На
циональностей поручили ему 
доложить о проекте Основ 
водного законодательства 
Союза ССР и союзных рес
публик, внесенном на рас
смотрение Верховного Со
вета СССР.

Проект Основ водного 
законодательства, подчерк
нул докладчик, обсуждается 
высшим органом государст
венной власти нашей страны 
накануне XXIV съезда пар
тии. Предварительные итоги 
показывают, что Директивы 
XXIII съезда КПСС по пяти- 
летне.му плану развития на

родного хозяйства СССР по 
важнейшим показателям ус
пешно выполняются.

В этом году наш народ и 
все прогрессивное человече
ство отметили 100-летие со 
дня рождения Владимира 
Ильича Ленина — основате
ля Ком.мунистической пар
тии и Советского государст
ва. С именем и деятельно
стью Ленина связана целая 
революционная эпоха в жиз
ни человеческого общества.
В. И. Ленин стоял у истоков 
советского законодательст
ва, которюе сыграло боль
шую роль в осуществлении 
корюнных социально-эконо
мических преобразований в 
нашей стране. Ленинским 
■«Декретом о земле» все во
ды, наряду с другими при
родными богатствами, были 
национализированы н их 
использование подчинено за
дачам развития производи
тельных сил в интересах со
ветского народа.

'Уже в первые годы Совет
ской власти проявлялась 
большая забота об эффек
тивном использовании вод
ных ресурсов. Известны ука
зания В. И. Ленина об оро
шении земель в Туркестане, 
Закавказье, Поволжье, о 
развитии гидроэнергетики, 
об охране рыбопромысловых 
водое.мов, об нспользованин 
лечебных вод для нужд 
здравоохранения и другие. 
Было принято немало право
вых актов, которые сыграли 
важную роль в организации 
рационального использова
ния и охраны вод.

В условиях бурного раз
вития промышленности, ин- 
теноификации сельского хо
зяйства, расширения оро
шаемых земель, а также 
улучшения культурно-быто
вых условий жіізни людей 
происходит значительный 
рост потребления воды и 
других форм использования 
водных ресурсов. Вопросы 
водообеспечения и охраны 
вод, сказал оратор, в на
стоящее время приобретают 
характер серьезной пробле
мы. От ее разрешения в из
вестной мере зависит даль
нейшее развитие эконо.мики 
страны.

Конечно, наша страна, ее 
хозяйство и население не ис
пытывают так называемого 
«водного голода». Совет
ский Союз богат водными 
ресурсами. Те.м не менее на 
центральные и южные рай
оны страны, где сосредото
чено около 80 процентов 
населения, промышленности 
и сельскохозяйственного 
производства. приходится 
всего лишь 14 процентов 
общего речного стока.

Проблема усуті^бл'Аетс'я 
загрязненностью , многих 
водных источников в ре
зультате сброса в них не
очищенных производствен
ных и бытовых сточных вод. 
Значительно загрязняет во
доемы поверхностный сток с 
полей, содержащий ядохи
микаты и удобрения.

В последние годы, отме
тил депутат, в больших мас
штабах проводятся органи
зационно-технические меро
приятии, направленные на 
предотвращение загрязнения 
водоемов. В частности, 
строятся очистные и другие 
водохозяйственные соору
жения. Однако санитарное 
состояние многих водных 
источников. используемых 
для водоснабжения и других 
народнохозяйственных нужд, 
остается пока неудовлетво
рительным.

Вот почему особенно ве
сомо звучат слова товарища 
Л. И. Брежнева о том, что 
важно беречь природу, охра
нять и приумножать ее бо
гатства, что хозяйское, ра
чительное использование ес
тественных ресурсов, забота 
о земле, о лесе, о реках и 
чистом воздухе, о расти
тельном и животном мире— 
все это наше крювное, ком
мунистическое дело.

Партия и правительство, 
подчеркнул оратор, всегда 
уделяли большое внимание 
этому вопросу. Достаточно 
сказать, что в июле текуще
го года ЦК КПСС и Совет 
Министров СССР одобрили 
доклад о перспективах раз
вития мелиорации земель в 
1971—̂ 1985 годах, регули
ровании и перераспределе
нии стока рек в интересах 
развития всех отраслей на
родного хозяйства.

В решении задач рюцио- 
нального, комплексного ис
пользования водных ресур
сов и их охраны важная 
роль принадлежит советско
му водному законодательст
ву. Принятые в свое время 
нормативные акты об упо- 
рядочеиии использования и 
усилении охраны водных ре
сурсов имеют большое значе
ние. Вместе с тем следует 
сказать, что они разобщены, 
не кодифированы, отдельные 
положения их уже устарели, 
не отвечают задачам сего
дняшнего дня и тем более 
требованиям развития обще
ственного производства в 
предстоящие годы.

В интересах дальнейшего 
упорядочения использования 
и усиления охраны вод воз- 
инкаёт необходимость при
нятия такого закона, кото
рый, объединяя все ценное, 
что имеется в действующих 
нормативных актах, и вводя 
новые принципиальные по
ложения, заложил бы проч
ную правовую базу для даль
нейшего совершенствования 
советского водного законо
дательства. Этим целям и 
должен служить общесоюз

ный закон, проект которого 
внесен" на рассмотрение сес
сии.

Подготовленный комис
сиями Совета Союза и Со
вета Национальностей про
ект Основ водного законода
тельства был опубликован в 
газетах «Известия», «Сель
ская жизнь», «Социалисти
ческая индустрия» и в рес
публиканских газетах для 
обсуждения его обществен
ностью.

Проект Основ вызвал 
большой интерес. Он обсуж
дался на собраниях коллек
тивов предприятий, органи
заций, научно-исследова
тельских учреждений и учеб
ных заведений, в исполни
тельных комитетах местных 
Советов депутатов трудя
щихся, министерствах и ве
домствах Союза ССР и со
юзных республик. Большое 
внимание законопроекту 
уделяли печать, радио и те
левидение.

В связи с обсуждением 
общественностью прюекта 
Основ поступило' более трех 
тысяч за.мечаний и предло- 
ніѳйий. Они тщательно изу
чены в постоянных комисси
ях. Итоги обсуждения пока
зывают, что проект Основ 
водного законодательства 
одобряется трудящимися на
шей страны и восприни
мается ими как проявление 
заботы Советского государ
ства о рациональном исполь
зовании и охране водных ре
сурсов.

От имени постоянных ко
миссий Совета Союза и Со
вета Национальностей, зани
мавшихся разработкой рас
сматриваемого законопроек
та, Н. М. Борисенко выра
зил чувство" искренней при
знательности и сердечной 
благодарности всем товари
щам и организация,м, при
нявшим активное участие в 
обсуждении проекта Основ.

Докладчик далее проана
лизировал поступившие
предложения и замечания к 
проекту. Предлагалось, в ча
стности, дополнить его но
выми статьями, в которых 
закреплялось бы участие 
общественности в проведе
нии водоохранных меро
приятий, определились бы 
задачи государственного 
контроля за использованием 
и охраной вод. Вносились 
предложения о том, чтобы в 
законопроекте было больше 
уделено внимания учету и 
планированию использова
ния вод в народном хозяй
стве. Значительная часть 
замечаний относилась к по
рядку предоставления вод
ных объектов в пользование 

■ и к регулированию отдель
ных видов водопользования. 
Эти гіредложения, сказал 
дегіуМт; нашли отражение 
в проекте Основ.

Предложения, касающие
ся охраны лесов, недр и 
других природных ресурсов, 
учтены в той мере, в какой 
Они относятся к предмету 
данного законопроекта. От
дельные предложения не 
были учтены, поскольку они 
направлены на излишнюю 
детализацию проекта Основ 
водного законодательства. 
Их целесообразно обсудить 
при подготовке водных ко
дексов союзных республик и 
других республиканских ак
тов.

В представленном на рас
смотрение сессии проекте 
Основ водного законода
тельства Союза ССР и со
юзных рюспублик, сказал 
далее Н. М. Борисенко, оп
ределены главные, наиболее 
принципиальные положения, 
касающиеся регулирования 
водных отношений в нашей 
стране. Вместе с тем зако
нопроект предусматривает, 
что регулирование этих от
ношений осуществляется в 
установленных пределах и 
другими актами водного за
конодательства Союза ССР, 
а также водными кодексами 
и иными актами водного за
конодательства союзных 
республик. Такая система 
водного законодательства 
соответствует ленинскому 
принципу демократического 
централизма и социалисти
ческим принципам федера
тивного устройства нашего 
государства.

Проект Основ водного за
конодательства состоит из 
преамбулы и пяти разделов, 
включающих 46 статей. В 
первом разделе — общие 
положения советского вод
ного законодательства, крае
угольным камнем его яв
ляется закрепленная Кон

ституцией СССР государст
венная общенародная собст.- 
венность на воды.

Все воды в СССР состав
ляют единый государствен
ный водный фонд. в  него 
включаются находящиеся 
на территории СССР по
верхностные и подземные 
воды, леднию.і, внутренние 
моря и другие водные объ
екты, использование кото
рых возможно при достиг
нутом уровне развития про
изводительных сил и под
дается правовому регулиро
ванию.

В использовании и охране 
вод проекто.м закрепляются 
широкие полномочия за ме
стными Советами депутатов 
трудящихся и их исполни
тельными комитетами, В ча
стности, местные Советы 
должны играть важную роль 
в осуществлении государст
венного контроля за ис
пользованием и охраной вод, 
в обеспечении точного и 
неуклонного проведения в 
жизнь всеми предприятия
ми, о'рганизация.'ѵш, учреж
дениями и гражданами тре
бований водного законода
тельства.

Большую роль в органи
зации разумного использо
вания н охраны водных ре
сурсов законопроект отво
дит общественности—проф
союзным, молодежным, на
учным, другим обществен
ным организациям и добро
вольным обществам трудя
щихся.

Второй раздел проекта 
Основ водного законода
тельства посвящен регули
рованию различных видов 
водопользования. В нем оп
ределен порядок предостав
ления водных объектов в 
пользование предприятий, 
организаций, учреждений и 
граждан. Установлены пра
ва и обязанности водополь
зователей. При этом в пра- 
воволі регулировании отно
шений водопользования 
большое значение придается 

’ принципу ко.мплексного ис
пользования водных ресур
сов.

В этих целях одна из ста
тей ' проекта определяет об
щую для всех водопользова
телей обязанность — не 
допускать нарушения, прав, 
предоставленных другим во- 
допользователя.м, а также 
нанесения ущерба хозяйст
венным объектам и природ
ным ресурсам. Особое вни
мание уделяется водохозяй
ственным балансам й схе
мам комплексного использо
вания и охраны вод.

В проекте Основ предус
мотрен принцип первооче
редного удовлетворения хо-■ 
зяйственно-питьевых потреб
ностей населения. Это озна
чает, что промышленный, 
сельскохозяйственный или 
какой-либо другой вид эк
сплуатации водных объек
тов не должен препятство
вать хозяйственно-питьево
му водоснабжению населе
ния. Законодательное за
крепление приоритета хо
зяйственно-питьевого водо
снабжения населения яв
ляется выражением заботы 
Советского государства о 
материальных и культурных 
условиях жизни советских 
людей.

Одни.м из центральных 
вопросов проекта Основ яв
ляется охрана вод, подчерк
нул докладчик. Забота об 
охране вод пронизывает 
красной нитью все содержа
ние проекта Основ водного 
законодательства. Борьбу 
против загрязнения, засоре
ния и истощения вод нужно 
проводить всеми доступны
ми в современных условиях 
мерами и средствами. Про
ект Основ запрещает вво
дить в эксплуатацию пред
приятия, цехи, агрегаты, 
коммунальные и другие объ
екты, если они не обеспече
ны устройствами, предотвра
щающими загрязнение вод.

В целях ликвидации су
ществующих причин загряз
нения, засорения и истоще
ния вод предусматривается 
целая система юридических 
условий и требований, свя
занных с осуществлением 
водопользования.

В проекте Основ водного 
законодательства большое 
значение придается повы
шению уровня научной обо
снованности всех мероприя- ■ 
тий, касающихся использо
вания и охраны вод. Значи
тельная роль здесь принад
лежит государственному 
водно.му кадастру, водохо
зяйственным балансам и 
схемам комплексного ис

пользования и охраны вод. 
Заключительный раздел за
конопроекта устанавливает 
основные положения об от
ветственности за нарушение 
водного законодательства.

■у Ко.ммунистической пар
тии и Советского прави
тельства, сказал в заклю
чение докладчик, нет более 
важных забот, как забота о 
человеке. Нам чуждо хищ
ническое, не учитывающее 
интересов последующих по
колений. использование 
природных богатств. Приня
тие Верховным Советом 
СССР Основ водного зако
нодательства Союза ССР и 
союзных республик будет 
воспринято как проявление 
заботы Ком.мунистической 
партии и Советского прави
тельства о наиболее рацио
нальном использовании вод
ных ресурсов страны для. 
блага нашего народа. Пре
творение в жизнь Основ 
водного законодательства 
будет способствовать разви
тию производительных сил 
нашего общества, созданию 
материально - технической, 

базы ко.м.муніизма в нашей 
стране.

После доклада Н. М. Во- 
рисенко депутаты приступи
ли к обсуждению, проекта 
Основ водного законода
тельства Союза ССР и со
юзных республик.

Первый секретарь Сара
товского обкома КПСС де
путат А. И. Шибаев отме
тил, что расс.мотрение этого 
вопроса неразрывно связано 
с планом развития народно
го хозяйства на 1971 год.

Для саратовских земле
дельцев, сказал он, вода 
имеет особое значение. Об
ласть часто подвергается 
губительным воздействиям 
засух и суховеев. В соответ
ствии с решения.-ѵти XXIII 
съезда КПСС и последую
щих Пленумов ЦК партии в 
Поволжье в больших мас
штабах развернулись рабо
ты по орошению. В самом 
недалеко.м будуще.м этот 
край станет крупнейшим 
районом гарантированного 
производства зерна на оро
шаемых землях. Нет сом
нения в том, что новый За
кон сыграет большую роль 
в экономическом и куль
турном развитии Поволжья 
и всей страны.

Значение•слова «вода» 
особенно хорошо понятно в 
Средней Азии, где люди 
еще в глубокой древности 

1 говорили, что там, где на
чинается вода, там начи
нается жизнь. Так начал 
свое выступление бригадир 
хлопководческой бригады 
колхоза «Коммунизм» Ка-'- 
нибадамского района Тад
жикской ССР депутат 
Ф. Зайнидинов. Я полно
стью поддерживаю предло
жение об утверждении Ос
нов водного законодатель
ства СССР и союзных рес
публик. Это сделает наш 
край еще краше и богаче. 
В ответ на заботу родной 
Коммунистической партии 
мы будем трудиться еще 
лучше на благо Родины, во 
имя торжества коммунизма.

Выступивший затем ми
нистр мелиорации и водно
го хозяйства СССР депу
тат Е. Е. Алексеевский ос
тановился на проблемах ис
пользования воды как важ
ного средства производства.
В нашей стране, сказал он, 
созданы каскады водохра
нилищ на Волге, Днепре, 
на Дону. Только волжские 
гидроэлектростанции выра
батывают 34 миллиарда ки
ловатт-часов электроэнер
гии г. гбд.

Перспективным планом 
развития мелиоративных 
работ предусмотрено уве
личить площади орошаемых 
и осушенных земель в 
стране за пятнадцать лет с 
18 до 48 миллионов гекта
ров.

Оратор охарактеризовал 
также меры, которые при
нимаются в СССР для ох
раны внешней среды от за
грязнения. Только за пос
ледние четыре года на про
мышленных предприятиях 
страны введено в строй бо
лее 6 тысяч сооружений 
для очистки - водных сто
ков. В заключение министр 
подчеркнул, что принятие 
Основ водного законода
тельства позволит эффек
тивнее использовать и на
дежнее охранять наши вод
ные ресурсы.

Председатель колхоза 
имени Шаумяна Георгиев
ского района Ставрополь

ского края депутат И. Л. 
Козырь в своем выступле
нии сообщил, что на полив
ных землях в ряде хозяйств 
выращивают по 40 центне
ров зерна с гектара. А кол
хозу имени Шаумяна оро
шение в комплексе с дру
гими мерами позволило 
продавать с каждых ста 
гектаров на 54 тысячи руб
лей продукции.

Ирригация получила ши
рокое развитие в Ставро
польском крае. Сейчас 
здесь орошается около 200 
тысяч гектаров земель. На 
свои средства колхозы и 
совхозы создали сотни пру
дов и водоемов.

Депутат внес предложе
ние одобрить проект водно
го законодательства, выра
зив твердую уверенность, 
что за этот документ про- 

' голосует весь советский на
род.

Затем выступил предсе
датель исполкома Донец
кого областного Совета де
путатов трудящихся депу
тат Д. М. Гридасов. В обла
сти, сказал он, размещено 
более 9р0 промышленных 
предприятий различного 
профиля, строятся крупные 
электростанции, заводы и 
цехи, осуществляется широ
кое жилищное строитель
ство. Учитывая возрастаю
щие потребности в воде, в 
области проводится широ
кая сеть мероприятий по 
регулированию местного 
стока вод, строятся более 
900 прудов и водоемов.

От имени тружеников 
Донбасса депутат горячо 
поддержал проект Основ 
водного законодательства.

Проект законодательства, 
вынесенный на рассмотре
ние сессии, сказал первый 
секретарь Джамбулского 
обкома КП Казахстана де-' 
путат М. Б. Иксанов, следу
ет рассматривать как забо
ту партии о водном богат
стве, как последовательное 
претворение в жизнь мер, 
направленных на дальней
шее развитие производи
тельных сил нашего обще
ства.

Предлагаемый проект Ос
нов законодательства охва
тывает все вопросы строи
тельства и эксплуатации 
водохозяйственных соору
жений. В нем отражен ог
ромный опыт работ, прово
димых в этой области в 
СССР. Вот почему мы го
рячо одобряем этот проект.

На этом прения закон
чились.

Верховный Совет СССР 
раздельным голосованием 
по палатам единогласно .-т 
принял Закон «Об утверж-**** 
деиии Основ водного зако- 

. нодательства Союза ССР и 
союзных республик».

Верховный Совет поста
новил ввести в действие Ос
новы законодательства с 
1 сентября 1971 года. Пре
зидиуму Верховного Сове
та СССР поручено устано
вить порядок введения в 
действие Основ водного за
конодательства Союза ССР 
и союзных республик и 
привести законодательство 
Союза ССР в соответствие 
с Основами. Верховным 
Советам союзных респуб
лик также поручено приве
сти законодательство союз
ных республик в соответ
ствие с Основами водного 
законодательства Союза 
ССР и союзных республик.

Затем с докладом по 
четвертому пункту повест
ки дня — об утверждении 
'Указов Президиума Вер
ховного Совета СССР вы
ступил секретарь Президиу
ма Верховного Совета
СССР депутат М. П. Геор
гадзе.

Он сообщил, что за пе
риод,  ̂ прошедший после 
первой сессии Верховного 
Совета СССР восьмого со
зыва, Президиум Верхов
ного Совета СССР принял 
Указы, подлежащие в соот
ветствии с требованиями 
Конституции СССР утвер
ждению Верховным Сове
том СССР. Докладчик обЬс- 
новал необходимость приня
тия этих Указов.

Верховный Совет СССР 
утвердил Указы Президиу
ма Верховного Совета
СССР и принял соответст
вующие законы и постанов
ления.

Вторая сессия Верховно
го Совета СССР восьмого 
созыва на этом закончила 
работу.

(ТАСС).

НА т о м с к о й  СПИ
ЧЕЧНОЙ ФАБРИКЕ «СИ
БИРЬ» В ДНИ ТРУ
ДОВОЙ ПРЕДСЪЕЗДОВ
СКОЙ ВАХТЫ ХОРОШИХ 
ПРОИЗВОДСТВ Е Н Н Ы X 
ПОКАЗАТЕЛЕЙ ДОБИ
ЛАСЬ БРИГАДА КОММУ
НИСТИЧЕСКОГО ТРУДА 
Н. П. БАИНОВОИ.

НА СНИМКЕ (СЛЕВА 
НАПРАВО): БРИГАДИР
НИНА ПАВЛОВНА БАН
НОВА, ЧЛЕНЫ БРИГА
ДЫ АНТОНИНА ПЕТРОВ
НА НИКИТИНА, АНАС
ТАСИЯ ФИЛИППОВНА 
АНДРЕЕВА, АНАСТА
СИЯ ИВАНОВНА ЕМЕ
ЛЬЯНОВА, ВЫПОЛНЯЮ
ЩИЕ НОРМУ НАЛ15 — 
12П ПРОЦЕНТОВ.

Фото Ф. Хитриневнча.
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СЛЕД ДУШЕ
Евграф Демьянович по

додвинул к себе папку с 
делом Бориса Бурыхина и 
углубился в чтение доку
ментов. Он готовился к вы
ездному заседанию в спец- 
управлении <Гидродор- 
мост», где этот парень чис
лился работающим. Обстоя
тельства дела были обыч
ными: неумеренное жела
ние выпить, а потом пьяная 
блажь утвердить свое «я>. 
Бурыхнн приставал к жите
лям своей усадьбы, оскорб
ляя людей, угрожая им то
пором.

Е. Д. Иванова, председа
теля народного суда Ленин
ского района, депутата рай
совета и члена его постоян
ной комиссии по охране 
социалистической законно
сти и общественного поряд
ка, дело Бурыхина привле
кало классическим набором 
причин, которые толкают 
подростка на кривую доро
гу. Безотцовщина. Мать, 
уборщица школы, любящая 
не детей, а водку. Бесцель
ное шатание по улицам. В 
семнадцать лет Борис был 
осуніден за хулиганство. 
До срока совершил новое, 
еще более тяжкое наруше
ние закона. И вот в двад
цать два года ему пред
стоит третья встреча с су
дом.

нередко удивляет глубокая 
и наивная вера в могущест
во судьи там, где истоки 
беды лежат в собственных 
ошибках человека, его без
думье, недостатке Культу
ры.

И в деле Бурыхина То 
же. На суд надеются мать, 
школа, производство. Ива
нов берет в руки характе
ристику на Бурыхина, при
сланную с места работы. 
Начальник управления
А. В. Михайлов и председа
тель месткома А. П. Стри- 
гина пишут в ней о частых 
прогулах молодого рабоче
го, других случаях его не
дисциплинированности. Но 
нет в их письме ни строчки 
о том, чем и как коллектив 
«Гидродормоста» пытался 
повлиять на парня.

новывает причины преступ
ности, меры ее ликвидации.

Размышления Иванова 
над делом Бурыхина пре
рвало появление незнако
мой женщины:

— Можно? Я по лично
му...

Встреча с судом! Иванов 
невольно улыбнулся, вспом
нив, как вчера один из по
сетителей обронил: <К сча
стью, пока с судьями не 
встречался». Многие люди 
наивно полагают, что такие 
встречи — удел преступни
ка или его жертвы. При 
этом рисуют себе сУдью су
хим и черствым буквоедом, 
не поднимающим глаз от 
судебного дела и статей 
Уголовного кодекса РСФСР.

Столь неверное представ
ление 6 суде уходит в прош
лое. Теперь в суд идут люди 
с личным горем, обидой, за 
справкой. Ежедневная поч
та Ленинского народного 
суда составляет 40—50 пи
сем. В дни приема к судье 
обращаются 15—20 посе
тителей. При таких встре
чах Евграфа Демьяновича

Судья никак не склонен 
оправдывать Бориса. В 
двадцать два года человек 
вполне отвечает за свои по
ступки.

«Завтрашнее выездное 
заседание, — решает Ива
нов, — следует провести 
так, чтобы судьба Бориса 
Бурыхина заставила заду
маться других нарушителей 
дисциплины и порядка. А 
еще следует привлечь вни
мание руководства к недо
статкам в воспитании лю
дей, сломить равнодушие к 
проступкам соседа по рабо
те».

Совсем недавно, на од
ном из еженедельных сове
щаний работников Ленин
ского народного суда Ев
граф Демьянович, как его 
председатель, обратил вни
мание судей на опыт И. Ф. 
Сидорова. Иннокентий Фе
дорович, человек острого 
ума и большой души, неред
ко рассматривает дела не
совершеннолетних. Каждый 
процесс Сидоров ведет на 
таком психологическом на
строе, который оставляет 
г.чубокий след в душе от- 
ветчика-подростка, его ро
дителей, всех присутствую
щих на процессе. В обзо
рах дел, проведенных за 
квартал (такие обзоры пи
шет каждый судья), И. Ф. 
Сидоров очень четко обос-

— Пожалуйста. — мягко 
и спокойно ответил Иванов, 
зная, как располагает его 
спокойствие к откровеннос
ти. снимает нервозность и 
душевное напряжение посе
тителя.

— Хочу . развестись... 
Муж не ночевал дома. Ста
ну говорить — ругается. Не 
хочу так. Лучше пусть доч
ка растет без отца, — пре
рывая рассказ рыданиями, 
жаловалась Валентина Е.

За те семнадцать лет, 
что прошли с окончания 
юридического факультета 
ТГУ, сколько он прослушал 
таких историй? Вначале 
был адвокатом в Чаинском 
районе, потом заведующим 
юридической консультацией 
Томского района, народным 
судьей и вот уже седь
мой год — председате
лем суда. Но никогда не 
позволял себе слушать та
кие исповеди, лишь приме
ряя обстоятельства дела к 
букве закона.

Валентина Е. обращается 
в суд под впечатлением ссо
ры с мужем, обиды на ■ не
го. Евграф Демьянович,, 
слушая ее, представляет 
все тяжелые стороны дела 
о разводе, необходимость 
углубляться в подробности 
интимной жизни. За разво
дом механически возника
ют дела о разделе имуще
ства, жилплощади и «самое 
тяжелое — детей. Иванов 
думал не о технических 
трудностях бракоразводного 
процесса. Его беспокоила 
судьба шестилетней Тать
янки, дочери супругов Е., и 
другого ребеИка, которого 
Валентина еще ждала.

— Ну что ж, — вздох
нул судья. — Оставьте ва
ше заявление. Вы придете 
ц мужем...

Евграф Демьянович при
двинул к себе перекидной

календарь. Машинально 
прочитал на следующем ли
стке. что с утра у него про
цесс о хищении в магазине, 
потом выездная сессия по 
делу Бурыхина, встреча с 
прорабом, который ведет 
ремонт помещения суда. 
Еще важно побеседовать с 
теми судьями, которые со
бирались отчитываться пе
ред избирателями, посове
товаться, как лучше соста
вить такие отчеты. Хоте
лось, если останется время, 
поработать над лекцией 
«Народные заседатели — 
равноправные судьи» — 
очередной темой его вы
ступления в университете 
правовых знаний при' Том
ском горкоме КПСС.

Так же были «забиты» 
неотложными и не только 
судебными делами все дни 
недели.

— Вы придете ко мне с 
мужем на той неделе во 
вторник, — сказал Иванов, 
делая отметку на листке 
календаря.

Уронив: «До свидания», 
Валентина вышла. А Ев
граф Демьянович подумал, 
что народными .заседателя
ми в деле супругов Е. он 
попросит быть И. Е. Тыч- 
кину, рабочую завода ре
зиновой обуви, и -П. Ф, Пуш
карева, конструктора этого 
же завода.

В народном суде Ленин
ского района, как в любом 
советском суде, народные 
заседатели — равноправ
ные участники судебного 
процесса. Их мнение о ви
новности подсудимого и ме
ре наказания судья спра
шивает прежде, чем выска
зывает свое. И. Е. Тычки- 
на, П. Ф. Пушкарев, шофер 
таксомоторного парка А. В. 
Мошкин, слесарь завода ре
зиновой обуви А. П. Вью
гов и многие другие выска
зывают такое мнение со 
всей определенностью. Они 
активные слушатели уни
верситета правовых знаний, 
с интересом изучают граж
данский и уголовный кодек
сы, обладают большим жиз
ненным опытом.

Они не ограничиваются 
участием в заседаниях сѵ

да. Охотно проверяют, как 
жирут и работают условно 
осужденные или досрочно 
освобожденные нарушители 
закона. Знакомятся, как те 
ведут себя на работе, поль
зуются ли вниманием кол
лектива, администрации, 
общественных организаций. 
Чтобы не повторили они 
горькую судьбу Бориса Бу
рыхина, которого суд за 
злостное и повторное хули-. 
ганство был вынужден на
казать четырьмя годами 
заключения.

В своих коллективах на
родные заседатели заслу
жили добрую славу пропа
гандистов закона и добро
вольных консультантов по 
юридическим вопросам. Ес
ли сами затрудняются рас
толковать какую-то статью 
кодекса, то запишут вопрос, 
справятся у судьи и дадут 
товарищу подробное разъ
яснение.

в конце июня, обком союза 
до сих пор не ответил.

— Наши судьи встреча
ются с таким явлени
ем довольно часто, — 
говорит Е. Д. Иванов. — 
Сейчас мы с народными за
седателями проводим широ
кую проверку выполнения 
частных определений суда. 
Ведь мы принимаем их на 
основе закона, при острой 
необходимости пресечь при
чины преступления.

— Кстати. Евграф Демь
янович. чем кончилось дело 
супругов Е.?

...Виктор, муж Валенти
ны, решительно не хотел 
идти в суд. А когда поя
вился, категорически отка
зался дать развод. Сидел, 
опустив голову, не возра
жая на обвинения жены. 
Лишь когда заходила речь 
о детях, зябко поводил пле
чами.

Т овары  — в а  доів

Особо Е. Д. Иванов и его 
судьи ощущают помощь 
народных заседателей при 
проверке того, как в орга
низациях и . учреждениях, 
на предприятиях и строй
ках принимают меры по ча
стным определениям суда.

Месяца четыре назад в 
суд обратилась работница 
бани № 11 комбината ком-

Валентина же больше об
ращалась к народному засе
дателю И. Е. Тычкиной. По
нимала по ее расстроенно
му лицу, что Ирина Евгень
евна сейчас до слез жалеет 
Валентину. Жаль было и 
Виктора. Похоже, тому му
чительно стыдно, Ирина Ев
геньевна и высказала на-

мунальных предприятии. 
Читая заявление Е. Н. Жа- 
рнк, Евграф Демьянович 
удивился: работницу уво
лил... местком предприятия. 
Председатель этого местко
ма С. В. Копанев, уверен
ный в справедливости своих 
действий, и в суд предста
вил выписку из Протокола: 
«Местком решил уволить 
работницу бани № 11 по хо
датайству коллектива ба
ни».

На судебном заседании 
вскрылись огромные недо
статки в воспитании людей 
и в профсоюзной работе не 
только в бане № 11, но и в 
коллективе комбината в це
лом. Суд, восстановив на 
работе незаконно уволен
ную Е. Н. Жарик, принял 
частное определение. Он 
довел до сведения Томско
го обкома профсоюза рабо
чих коммунально-бытовых 
предприятий, что необходи
мо немедленно устра
нить недостатки в проф
союзной работе, просил
принять строгие меры к 
нарушителям трудовой и 
производственной дисцип
лины. Но на частное опре
деление сѵла. ппинятое епіе

прямик свое мнение: поду
майте-ка о детях, не порти
те жизнь ни себе, ни им.

С тем и ушли повздорив
шие супруги. А недавно Ва
лентина принесла заявле
ние о прекращении дела.

Мы рассказали, чем кон
чилась встреча с судьей для 
незаконно уволенной Е. Н. 
Жарик, супругов Е. и в  
третий раз преступившего 
закон Бориса Бурыхина. У 
председателя суда Ленин
ского района Е. Д. Иванова 
ежедневно десятки таких 
встреч. И томичи, и жители 
других городов и поселков 
верят ему, как квалифици
рованному юристу. За пос
ледние годы у Е. Д. Ивано
ва не было случаев отмены 
или изменения вынесенного 
нм приговора, в какие бы 
инстанции ни обращались 
осужденные им преступни
ки.

А в несчастье, от которо
го не застрахован никто, об
ратившийся к судье Е. Д. 
Иванову человек встретит 
спокойное внимание и под
держку. Его судьба будет 
решена по ленинской фор
муле о необходимости по
ставить себя на место того, 
чью судьбу решаешь.

.Т1 T U T O R  Д

На первый взгляд это торговое предприятие ничем не 
отличается от других магазинов. Но .стоит войти, как по
нимаешь, что это не так. Красивая-полированная мебель. 
Во всю стену ■ оригинальная декоративная решетка. На 
ней металлические украшения. И цветы. Кругом цветы, и 
это, когда на улице зимняя стужа.

За столом диспетчер — Надя Акимова, Опа принимает 
и оформляет заказы, дает опра,вкіі, знакомит с товарами. 
На фотографии рядом с ней опытный работник—директор 
куста магазинов Валентина Михайловна Нефедова. Труд
но ^было бы без нее молодому диспетчеру; ведь фирмен
ный магазин, доставляющий продовольственные товары 
на дом, открыт в Томске впервые. В. М. Нефедова недав
но вернулась с Украины,где перенимала опыт киевлян, 
успешно внедривш,их такую систему обслуживания насе
ления, ■

...Копченая рыба, колбасы, пцво, вина, кулинарные из
делия, консервы, напитки — вот далеко не полный пере
чень продуктов, которые томичам могут доставить на 
дом. Чтобы сделать заявку, не обязательно приходить в 
магазин. Можно и по телефону.

Магазин принимает и иногородние заявки. Стоит толь
ко выслать деньги и указать; что, когда и кому вручить. 
Можно Ъри этом положиться на вкус работников магази
на. Они сумеют подобрать товары к любой торжественной 
дате и вручить адресату вместе с поздравительной от 
крыткой. Товары доставляются в красочной упаковке. 

Магазин принимает и коллективные заявки.
Итак, звоните по телефону 4-33-58 или приходите на ‘ 

Комсомольский прюспект № 63-а. Здесь вам всегда будут 
рады.

В. НИКИТИН.
Фото автора.

ИЗВЕЩЕНИЕ
12 декабря, в 16 часов. международни-лекторов

в обллектории состоится Консультацию проводит 
лекция-консультация для Пащенко В. Я. (г. Москва).

СВИДЕТЕЛЬСТВО
В Д Н Х

Томский политехнический 
институт — участник юбилей
ной экспозиции ВДНХ. Среди 
аітороі представленных ра
бот были профессора, науч
ные сотрудники и студенты 
ТПИ — всего 35 человек. Наи
больший интерес вызвали пе
реносный малогабаритный бе
татрон, созданный профессо
ром Л, М. Ананьевым, доцен
тами. В. Л. Чахловым, Ю. П. 
Ярошкиным и М. М. Штейном, 
двухкамерный сильноточный 
стереобетатрон, разработан
ный профессором В. А. Мос
калевым и группой научных 
сотрудников НИИ ядерной фи
зики.

Студенческие работы, пред
ставленные на выставке, вы
полнили . будущие инженеры- 
гороскописты В. Селезнев, 
В. Эйрих, Н. Шелепа, Л. Беля
нин, А. Гельверт и студентки 
химико-технологического фа
культета В. Абоимова и Л. По
скребышева.

Т Е А Т Р КУКЛЫ «ВЗР0Су\510Тъ

70
зани-
Лек-

Недавно на совете институ
та всем 35 авторам работ, 
представленных на юбилейной 
экспозиции ВДНХ, были вру
чены свидетельства участни
ков.

Р. ГОРСКАЯ.

«  ШКОЛА »  -  
ШКОЛЬНИКАМ

Третий год в Томске про 
водятся курсы садоводов- 
любителей. В 1969 
учебном году на них 
малось 42 человека, 
ции читали квалифициро
ванные специалисты — 
М. С. Позолотина, Г. Д. 
Михайлова, Л. М. Спицына 
и другие.

Многие из окончивших 
курсы работают обществен
ными агрономами в своих 
товариществах. Это А. А. 
Зайцев (товарищество
«Сельский строитель»), 
Э. Ф. Кацубо (товарищест
во «Зеленая поляна»), 
А. Л. Саиду (товарищест
во завода измерительной 
аппаратуры), А. А. Ледяев 
(товарищество «Строи
тель») и другие.

В весенне-летний период 
общественные агрономы ис
пользовали полученные зна
ния на работах в садах и 
принесли немало пользы.

В этом году городской 
совет садоводов вновь про
водит' курсы. Садоводы уже 
прослушали лекцию . канди
дата биологических ’ наук 
С. Н. Рыбаковой о дости
жениях биологической и 
сельскохозяйственной наук. 
В тематику курса войдут 
лекции по уходу за ягодны
ми культурами, об особен
ностях выращивания стелю
щихся культур. Профессор 
Н. Ф. Тюменцев прочитает 
лекцию о почвах Томской 
области и применении удоб
рений в садоводстве. Будут

прочитаны лекции «При
вивка и перепрививка пло
довых культур», «Защита 
плодовых и ягодных куль
тур от вредителей и болез
ней», «Лечебные культуры 
D саду» и другие.

Летом 1971 года в бота
ническом саду организуются 
практические' занятия по 
формированию, обрезке, 
окулировке плодовых куль
тур. Лекции будут читаться 
в читальном зале ботаниче
ского сада.

П. ИВАНОВ.

НА СНИМКЕ; агроном 
городского совета садово
дов Г. С. Титова (крайняя 
справа) отвечает на вопро
сы слушателей.

Фото Ф. Хитриневича.

Сказав однажды, что «в 
небесах нет юмора», Марк 
Твен, должно быть, имел 
в виду самонадеянную пря
молинейность «божествен
ных» догматов. Знаменитый 
писатель не мог знать, что 
много, десятилетий спустя 
появится «Божественная 
комедия» советского' драма
турга Исидора Штока, пол
ная озорного «небесного» 
юмора. Шутливо пародируя 
библейскую легенду, автор 
заверяет нас, что в пьесе 
им представлена «подроб
ная история сотворения .ми
ра, создания природы и че
ловека, первого грехопаде
ния, изгнания из рая и того, 
что из это'го вышло».

А вышло вот что.
Вкусившие пресловутый 

запретный плод и изгнан
ные за это из рая, прощен
ные Ада.м и Ева отказыва
ются вернуться в обитель 
блаженных. Они предпочита
ют вырваться из пут боже
ственной опеки. Осознав 
свое высокое человеческое 
назначение, первые люди 
восстают против своего 
«Создателя». Они утвержда
ют могущество и славу рода 
человеческого.

Поставив эту пьесу, ре
жиссер Т. Шрейбер и кол
лектив Томского театра ку
кол впервые в нынешнем 
составе адресуют свое искус
ство тем, «кто старше шест
надцати». Живой интерес, 
проявленный к кукольному 
(точнее — «полукукольно

му») спектаклю взрослыми, 
говорит, что первый опыт 
театра в основном о'казался 
удачным.

Уловив главное в манере 
автора, как бы проецирую
щего легенду на сегодняш
ний день, постановщик на
полнил действие динамич
ным, движением, осветил 
спектакль лукавой усмеш
кой — то снисходительной, 
то обнаженно-бескомпро
миссной.

Приятной неожиданно
стью, в значительной мере 
определившей успех спек
такля, явилось то, что мо
лодые актеры наиболее ин
тересно проявили себя не 
столько в ролях, воплощен
ных через куклу, сколько в 
«живом плане». Это отно
сится к трем ведущим «че
ловеческим» персонажам 
— Создателю и двум его 
помощникам — Ангелу А 
и Ангелу Д.

В роли Создателя высту
пает артист О. Кузнецов. 
При помощи неплохо нала
женной в театре звуковой 
и световой техники влады
ка небесный обрушивает 
эффектные громы и мол
нии на головы небожителей. 
Впрочем, пока вседержа
тель имел дело с ангелами 
и чертями — куда ни шло.

. Столкнувшись же с волею 
И разумом человека, все
вышний впервые обнару
жил чувство растерянности 
и страха. Раскрывая коме- 
дийность божественной

В прошедшую среду в ак
товом зале Томского инже
нерно-строительного институ
та собрались... школьники Ле
нинского района. Перед соб
равшимися с лекцией о совре
менном международном по
ложении выступил студент ин
ститута Леонид Адамович, 
член общества «Знание».

Ш а х м а т ы  до ФИНИША-ДВА ШАГА

«трагедии», исполнитель 
роли обнажает щекотливое 
положение «Творца», вы
ставляет напоказ зигзагооб
разность его поведения. Он 
его рисует то беспощадно 
гневным, то уступчиво-сни
сходительным; то величест
венно-степенным, то буд
нично-суматошливым.

Из окружения Создателя 
выделяется Ангел А. Его 
играет Н. Волынец с увле
чением, четко выделяя 
главные «ангельские» чер
ты характера героя — уме
ние угодничать и юлить 
перед своим владыкой, пре
даваться мелким интриж
кам, выслеживать и фиска
лить.

Другой ярко выделяю
щийся из божественной 
свиты персонаж — это Ан
гел Д, он же Змий, впос
ледствии Демон, а потом 
Дьявол. В обрисовке этого 
разнолико-колоритного пер
сонажа артист В. Трифонов 
проявил известную творче
скую гибкость и тяготение 
к лепке остро характерно
го образа. Исполнителю 
удалось в значительной ме
ре показать «разноцвет
ность» своего героя. А этот 
герой его — мастак на вы
думки, способный при 
случае «сообразить». лю
бое̂  дело, галантно-ковар
ный искуситель, заносчи
вый хвастун и мелкий 
фрондерствующий скептик.

Теперь о ролях в куколь
ном исполнении. Первенец 
рода человеческого Адам 
(артист Ю. Борисов) демон

стрирует девственное про
стодушие, первородную на
ивность прародителя. Од
нако для четкого раскрытия 
богоборческого мотива, за
ложенного в идее пьесы, 
хотелось бы видеть более 
ярким процесс пробужде
ния воли и разума челове
ка, становящегося подлин
ным властелином жизни. То 
,жё можно сказать о Еве 
(Н. Бумбич). Пока что в 
ее работе преобладает обая
ние милого женского кап
риза и менее четко выра
жен протест против сомни
тельных соблазнов рая.

Сделать свою работу бо
лее зрелой вполне по плечу 
этим способным молодым 
исполнителям.

Спектакль' «Божествен
ная комедия» оформлен ху
дожником А. В. Бикмуха
метовым со вкусом, в той 
манере театральной услов
ности, которая помогает ис
полнителям наиболее выра
зительно передать атмо
сферу действия.

Конечно, в спектакле 
нельзя не видеть издержек, 
идущих от недостатка опы
та, профессиональной зре
лости. Но эта новая и во 
многом интересная работа 
театра кукол говорит о том, 
что молодой коллектив эн
тузиастов способен совер
шенствовать и укреплять 
свои творческие позиции.

В. ЦЕЙТЛИН.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Дело в том, что школа мо
лодого лектора института, слу- 
шател.ем которой валяется 
Л. Адамович, организовала 
своего рода «школу молодого 
политинформатора». Эта лек
ция была уже второй. Они бу
дут продолжаться до конца 
учебного года.

Студенты - лекторы делят
ся со школьниками своими 
знаниями в области внутрен
ней и внешней политики Со
ветского Союза, помогают 
школьникам - пропагандистам 
квалифицированнее прово
дить беседы на политические
TttMbU

А. КУЗНЕЦОВ.

На м еж зональном  ш а х м а т
ном ту р н и р е  д о и гр ы в ал и сь  
о тлож ен н ы е  п ар ти и . Ф и ш ер  
в ы и гр ал  у  Тай м ан ова  и Ми
н и н а . У сп е ш н о  ф и н и ш и р у ю 
щ ий  Хю бнер та к ж е  зап и сал  в 
свой а к ти в  два очка — в пар
ти я х  с У йтум ен о м  и Рубинет- 
ти .

Геллер одерж ал победу над 
Р е ш е в ски м , Тай м ан ов — над 
Ф и ли п о м . С м ы слов  н ан ес по
р аж е н и я  Х и м ен есу  и Уйтум е- 
н у . Гор т вы и гр ал  у  Р убинет- 
ти . А ддисон  — у Х и м ен еса , 
У и тум е н  — у А д д и со н а , Ре- 
ш е вски й  — у Ивнова. В стр е 
чи М инич — Глигор ич  и Ма- 
туя о в и ч  — П ортиш  завер ш и 
ли сь  м ирны м  и сходом .

О ста л и сь  недоигранны м и 
две важ н ы е  для  распределе
ния п ри зовы х м ест партии  
П о р тиш а с Л арсеном  и На- 
рвн ья .

С ей час полож ение лидиоѵ- 
ю щ еи гр уп п ы  тако в о :

Ф и ш е р  — 16,5 о ч ка , Хюб- 
мер — 14,5, Геллер  — 14,

“  13 (одна отлож ен- 
^  П ортиш ем ), 

Тай м ан ов и Глигор ич  —> по

12,5, См ы слов и У льм ан  — 
по 12, Портиш  — 11,5 (две 
отлож ен н ы е п ар ти и ), П олуга- 
евский , М екинг и Панно — 
по 11,5 очка.

До конца ш ахм атн о го  ма
раф она о стало сь  два ту р а . 
Ф и ш е р , опередивш ий бли ж ай 
ш его сопер ника на два очка, 
уж е  обеспечил себе вы ход  в 
тур н и р  восьми претендентов 
на первенство м ира. В призо-г 
вую  ш е с те р к у  м еж зонального  
сор евнования , очевидно, вой
д у т  та к ж е  Хю бнер и Геллер . 
С оветском у гр о ссм ей стер у  до
статочн о  «в зять»  одно очко в 
о ста в ш и хся  д в у х  т у р а х . Н ель
зя  не о тм е ти ть  вы сокий  ре
з у л ь та т , д о сти гн у ты й  . 22-лет
ним мастером  из Кельна 
Хю бнером . В п о след н и х ба
та л и я х  он набрал ш е сть  очков 
из ш ести  возм ож н ы х и вы пол
нил норм у м еж дународного  
гроссм ейстера .

О ж есточенная борьба р аз
вер н улась  на ф и н и ш е за  сле
дую щ ие тр и  м е ста . Первый 
и сам ы й  эн е р ги ч н ы й  п р етен 
дент — Л арсен . Кан  сообщ ает 
ТА Н Ю Г, в день дои гры ван и я

после уто м и тельн о й  и гры  пар
ти я  д а тч ан и н а  с П ортиш ем  
бы ла сн ач ала  о тлож ена в 
эн дш п и ле  с ли ш н ей  пеш кой  у 
вен гер ско го  гр о ссм е й сте р а . 
О днако Л арсен при возобнов
лении и гр ы  хладнокровно  про
долж ал в стр е ч у , в ы и ски в ая  
та к ти ч е с к и е  ш ан сы  и о тк а зы 
ваясь  от мирного со гла ш е н и я . 
По мнению  эк сп е р то в , в это й  
п ар тии  возм ож ны  н еож и дан
н о сти : претен ден там и  о ста ю т
ся теп ер ь  не то л ько  Тайм анов 
и Гл и го р и ч , но и р а зы гр а в 
ш и йся к ф и н и ш у  С м ы слов , а 
та к ж е  У л ь м ан . У П ортиш а в 
случ ае  ничьей с Ларсеном  и 
у сп е ха  .в о с та в ш и х с я  п а р ти я х  
тож е о ста е тся  возм ож ность  
осп ар и вать  п у те в к у  в тур н и р  
претен ден тов .

у .Н о  п ред ставим  себе т а 
кой в ар и ан т : обладатели  пер
вы я тр е х  или че ты р е х  п у те 
вок с т а н у т  и зв е стн ы  после 
окончания м еж зонального  т у р 
нира. А  вот на о ставш и еся  
б у д у т  п р етен д о вать  четы ре 
или даж е п я ть  у ч а с тн и к о в . В 
этом  сл уч ае  меж ду к а н д и д а та 
ми , набравш им и равное чи с
ло очков, б уд ет проведено до
п олнительное соревнование (в 
начале 1971 года).

(Т А С С ).

13 декабря — «М ария».
13 декабр я , утр ом  —

«М ария».
вечером — «Дамы и гу с а р ы » . 
15 декабр я —

«С ем н адц ать  мгновений
весн ы » .

Ш І К И Н О
в СЕГОДНЯ

КИНОТЕАТРАХ:

« А л ь м а н а х  ки н о п уте ш е ств н й »  
N: 38, «Р е п о р таж  из мира со 
кровищ », «Го н щ и ки»  — 10-05 
12-15, 14-25, 16-35, 18-45, 20-55’

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — « П а н ' Воло

д ы ев ски й »  (две серии) — Ѳ, 
11-50, 14-40, 17-30, 20-20.

Зелен ы й  зал — «Здесь , под 
северной звездой» (две серии) 
— 10, 13, 16. 19. 22. Для де
тей  — «Когда  ср а ж аю тся  
ю ные» — 8-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал  — «Пан Воло

ды евски й »  (две серии) — 9. 
12, 18, 20-35.

М алый зал  — «С евасто 
поль» — 9, 12-35, 14-05, 16,
17-45, 19-35. 21-30.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
«300 сп ар тан ц ев»  11-30, 

13, 15, 17, Для детей  — «Бал- 
ти и с к а я  слава»  — ю .

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Ж ен щ и н ы »  — 15, 17  ід  
21. Ф ильм  для взрослы х .'

18,

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

« К у к л а »  (две серин) — 15,

КЛУБ 
МЕЛЬКОМБИНАТА

«Тудор» (две серии) — 20.

имени М. ГОРЬКОГО «ПИОНЕР»

Больш ой зал  — «Срои сем ь 
дней» — 9, 10-55, 12-50, 14-45. 
16-40, 18-35, 20-30, 22-25.
Ф ильм  д л я  в зр о с л ы х .

М алы й зал  — «Пан Воло
д ы ев ски й »  (две серии) — 8-30, 
11-10, 13-50, 16-30. 19-10, 21-50.

Зал кин о хр о н ики  — «Ж е л а
ем с ч а с ть я » , «Л ето п и сь» , 
«Солнечны й та л а н т» , « А льм а
н а х  к и н о п уте ш е ств и й »  № 45 
— 9, 11-10, 13-20, 15-30, 17-40, 
19-50, 22. «С тр ан а  Ф и л а те л и я » ,

Для детей  — цветной м ульт- 
сборнин — 9, 10-10, 11-30.
« Т аи н ств е н н ы й  остров» — 
12-30, 14-20. «К л уб  «О лимп» — 
12. « Б р а ть я  Карам азо вы » (три 
серии) — 16-20. К иноклуб
«Д опризы вник» — 19. Для
взр о с лы х  — «Бескон ечн ы е до
роги» — 20-10, 21-55.

«СИБИРЯК»
«С евастоп оль» — 12-50

14-30, 16-10, 17-50, 19-30, у д л и 
н енны й с еан с  в 21-10. Для де
тей  — « С к а зк а  о Золотом  пе
ту ш к е »  —  9-30, 11-10.

ны й турн и р  городов. Г орький  
М инск. 16.00. «На каж дом  

ки л о м етр е» . М ногосерийны й 
тел еви зи о н н ы й  х у д о ж еств ен 
ный с))ильм (Б олгария)

ТОМСК
17.00. Мир за  .неделю . 17.20 

Н овая . ки н о х р о н и к а . 17.30. 
«Ж ивет в В асю гане человек...»

■ О черк. .17.45. К онцерт. 18 10 
«Ш аги  в п р ек р асн о е» . Научно- 
п оп улярн ы й  ф и льм .

•МОСКВА
18-30, В ечер т е а т р а  им ени  

ь, М аяковского, п о св я щ е н н ы й  
н ародного  ар ти ст а  

LCCP Н. П. О хлопкова. 20.23 
Е м ире ж и во тн ы х . 21.25. <По- 
исць._ Ведет п ер ед а ч у  п и сател ь  
С. С. -Смирнов. 22.00. Н овости 
22.05. М у зы кал ьн ая  п р о гр а м 
ма.

С У Б Б О Т А , 12 декабря
МОСКВА

12.00. Н овости. 12.05. Х оккей. 
М еж дународны й ту р н и р  на 
п р и з «И звестии». Ш веция — 
СССР (в зап и си ). 14.00. Для д е
тей . «Что, к ак , почему?». 14.30. 
«В аш ингтон . Лицо ' и и зн а н к а  
ам ер и к ан ск о й  столи ц ы » . Ведет 
п е р е д а ч у  п о л и ти ч еск и й  обо
зр е в а т е л ь  тел ев и д ен и я  и  радио  
А. Д руж инин . 15.00. М узы каль-

К оллекти в  р ед а к ц и и  г а 
зет ы  «К расное зн ам я»  с 
глубоким  п р и ско р б и ем  и з 
в ещ ает  о см ер ти  бы вш его  
к о р р ек то р а

ПАВЛОВОЙ 
Нины' Д аниловны  

и  в ы р а ж а е т  со б о л езн о в а 
ние родны м  и близким .

Вынос тела  12 д е к а б р я ; в 
12 ч асов  дня, из к в а р т и р ы  
п о кой н ой  (г. Томск. ІІод. 
горн ы й  пер., 2, кв, 3).

наш Адрес ц голешоню1> —  ---------  .  ‘ Д  Л ен и н а . 66 Т Е Л Е Ф О Н Ы : приемном р ед акто р а  — 2-46-81, зам ести телей  р ед актора  — 2-51-75 и 2-42-І4, о тв е т , с е к р е та р я  — 2-31-19, се кр е та р и а та  — 2-42-40; отде-
-  Z-52-23, проп аган ды  -  2,47-45 п р о м ы ш лен н о сти , нефтегеолоГИ И , с тр о и те л ь ств а  и тр а н с п о р та  -  2-37-75, с е л ь с к о хо зяй ств е н н о го  -  2-37-39, н ау к и  и ш кол -  2-42-46, со ветско го  

-  2-37-77, писем  и р абселькоровской  се ти  -  2-37-38 и 2-31-47. инф орм ации  -  2-51-61, б у х га л те р и и  и о тд ела  объ явлений  ---------  ---------

лов: партийной
стр о и те л ь ств а  и бы та ----------  2-37-39, н ау к и  .. _______

2-37-36, с те н о гр а ф и стк и  — 2-52-02.
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